
«Поехали!» – это первое 
подобное масштабное меро-
приятие для первокурсников и 
преподавателей Саратовской 
области. До начала шоу-про-
граммы от Цирка имени бра-
тьев Никитиных состоялся «Па-
рад студенчества». Шествие 
сопровождалось оркестром и 
поздравлениями от главных 
лиц города и области, руковод-
ства вузов. В параде приняли 
участие свыше десяти тысяч 
первокурсников. Многие меч-
тали, чтобы их студенческая 
жизнь начиналась таким яр-
ким и запоминающимся собы-
тием. В течение всего вечера 
студенты выкладывали свои 
фото и видео под хэштегом  
«#САРАТОВПОЕХАЛИ». 

Важной частью праздничной 
фестивальной программы стала 
церемония посвящения в перво-
курсники. Георгию Болотову как 
председателю Совета студентов 
и аспирантов СГУ выпала честь 
прочитать клятву с другими сту-
денческими лидерами со сцены. 

Открыла фестиваль известная 
московская кавер-группа «Offbeat 
Orchestra». Помимо музыкальной 
программы, организаторы показа-
ли яркое лазерное шоу, в котором 
были спроектированы символы 
каждого университета Сарато-
ва и уникальное электрическое 
«Тесла-шоу». С приветственным 
словом к первокурсникам обра-
тился член попечительского со-
вета «Поехали!», председатель 
комитета Государственной Думы 

по вопросам аграрной политики 
Н.В. Панков. Губернатор Сара-
товской области В.В. Радаев по-
желал вчерашним школьникам 
великих целей, как у космонавта 
Ю.А. Гагарина, и только побед в 
студенческой жизни.

Самым долгожданным элемен-
том праздника стали выступления 
известных исполнителей: Ханны, 
Артёма Пивоварова и Ёлки. За-
вершил поздравления В.В. Во-
лодин, который в своём видео-
обращении сообщил радостную 
новость о том, что фестиваль ста-
нет ежегодным. 

До полуночи молодёжь танце-
вала под зажигательную музыку 
DJ Леонида Руденко, а закон-
чился фестиваль продолжитель-
ным фейерверком. Комментируя 

фестиваль «Поехали!», ректор 
СГУ А.Н. Чумаченко назвал его 
хорошим началом студенческой 
жизни: «Я думаю, это первый шаг 
к сплочению наших первокурсни-
ков, чтобы они стали одной се-
мьёй – большой университетской 
командой. Идея фестиваля заме-
чательная, он удался на славу, за 
что спасибо Вячеславу Викторови-
чу Володину». 

Для преподавателей в это вре-
мя был организован торжествен-
ный приём в Театре юного зрителя. 
От имени попечительского совета 
фестиваля «Поехали!» к зрителям 
обратился ректор Московского 
государственного института куль-
туры И.В. Лобанов. Он отметил, 
что преподаватели Саратова – это 
уникальные люди, и поблагодарил 
всех присутствовавших в зале за 
огромный вклад в формирование 
молодого поколения. Далее про-
шла волна награждения преми-
ей «Высота». Среди номинантов 
СГУ, удостоенных награды, – про-
фессор кафедры морфологии и 
экологии животных В.В. Аникин и 
профессор кафедры физики по-
лупроводников, заместитель ди-

ректора образовательно-научного 
института наноструктур и биоси-
стем Д.А. Горин. Особую поддерж-
ку зрителей получила профессор 
кафедры русского языка и рече-
вой коммуникации, заслуженный 
деятель науки РФ, первокурсни-
ца СГУ 1941 года, О.Б. Сироти-
нина – зал приветствовал Ольгу  
Борисовну стоя. 

Ко всем участникам праздника 
обратился губернатор В.В. Рада-
ев: «В тех достижениях, которые 
есть у нашей области, большая 
заслуга и вклад высшей школы. 
Я хочу поблагодарить всех ор-
ганизаторов этого фестиваля и 
прежде всего нашего земляка 
Вячеслава Викторовича Володи-
на, который делает всё возмож-
ное, чтобы Саратовская область 
стала лучшей на территории 
Российской Федерации. Я всег-
да с гордостью говорю, что наши 
вузы – лучшие в России».

В рамках церемонии состоялся 
концерт известных эстрадных ис-
полнителей Дениса Майданова и 
Полины Гагариной.  

Валентина ЛУЧКИНА,
Кирилл РОЗАНОВ

К новым высотам!

ДЕНЬ ЗНАНИЙ:
Дан яркий старт  
новому учебному  
году

ФОК  
С БАССЕЙНОМ:
В университете  
состоялась закладка  
символического  
памятного камня 
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ЛЕТО  
НА ОСТРОВЕ:
Сезон в «Чардыме»  
запомнился  
отличной погодой,  
летними школами  
и форумом  
«ПРОФСТАРТ»

ИННОВАЦИОННЫЙ 
ПОИСК:
130 молодых  
специалистов  
из разных точек мира 
приняли участие  
в RuSSIR-2016

НАШИ ПОБЕДЫ:
Студенты  
и преподаватели  
университета стали 
обладателями премии 
«Успех» 

4 сентября состоялся фестиваль первокурсников Саратовской области «Поехали!», 
инициированный В.В. Володиным. В рамках фестиваля был организован приём 
«Высота», посвящённый награждению одноимённой премией лучших преподавате-
лей вузов. 
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В СГУ ПРОШЛО ТОРЖЕСТВЕННОЕ  
НАГРАЖДЕНИЕ ОТЛИЧНИКОВ УЧЁБЫ 

В актовом зале X корпуса СГУ состоялась торжественная цере-
мония награждения выпускников-отличников. Число таких студен-
тов на очной форме обучения составило 539 человек.

Ректор Саратовского университета А.Н. Чумаченко поздравил 
собравшихся и отметил, что СГУ обеспечивает студентов высочай-
шим уровнем образования благодаря богатой многолетней истории, 
прекрасному педагогическому составу. Важную роль играет и под-
держка со стороны руководства: первого заместителя руководителя 
Администрации Президента России В.В. Володина, Правительства 
Саратовской области во главе с губернатором В.В. Радаевым, город-
ского руководства, Попечительского совета университета под предсе-
дательством О.Ю. Баталиной. Ольга Юрьевна, в свою очередь, по-
благодарила преподавателей и обратилась с напутственной речью к 
выпускникам: «Вами гордимся все мы, потому что знаем, что совсем 
скоро увидим каждого из вас на предприятиях, в учреждениях Сара-
товской области, за её пределами, в столице. В добрый путь, ребята!».

Президент СГУ Л.Ю. Коссович напомнил выпускникам, что со-
всем недавно они были абитуриентами и только выбирали факуль-
тет, чтобы пойти учиться, а уже сегодня они получают дипломы ба-
калавров и магистров: «Вы с честью реализовали те возможности, 
которые дал вам университет. Желаю вам достойно нести звание 
выпускника Саратовского университета». От лица деканов и дирек-
торов Саратовского университета выступила доктор юридических 
наук, декан юридического факультета Г.Н. Комкова. С ответным 
словом от имени всех выпускников выступила студентка экономи-
ческого факультета Ольга Гаврилова. Завершила торжественную 
церемонию обладатель диплома I степени областного фестиваля 
«Студенческая весна», выпускница экономического факультета 
Анна Малякина песней «Beggin’».
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Международная информационная группа «Интер-
факс» и радиостанция «Эхо Москвы» представили ре-
зультаты седьмого ежегодного Национального рейтинга 
университетов, подготовленного по итогам 2015/2016 
учебного года. СГУ значительно улучшил своё положе-
ние в рейтинге «Лучшие бренды университетов России» 
и поднялся с 43-44-го места на 24-ю позицию. 

Деятельность вуза по направлению «Бренд» оцени-
вается по 5 ключевым индикаторам: вклад вуза в фор-
мирование национальных элит (10%), уровень каче-
ства и эффективности коммуникации университета с 
целевыми аудиториями, в том числе международными 
(25%), медиаактивность университета (25%), восприя-
тие исследований университета международным ака-
демическим сообществом (25%), восприятие иссле-
дований университета русскоязычным академическим 
сообществом (15%). 

Кроме того, по каждому из вышеперечисленных 
индикаторов международная информационная груп-
па «Интерфакс» производит ранжирование вузов, в 
результате которого появляются отдельные рейтинги 
по ключевым показателям. СГУ занял 25-е место сре-
ди российских вузов по показателю «Коммуникации 
университета с целевыми аудиториями, в том числе 
международными» и 14-е место среди вузов России по 
показателю «Восприятие исследований университета 
международным академическим сообществом».

СГУ ЗАНЯЛ 24-Е МЕСТО  
В НАЦИОНАЛЬНОМ РЕЙТИНГЕ  

БРЕНДОВ УНИВЕРСИТЕТОВ 

17 ИЮНЯ

4 ИЮЛЯ

МОЛОДЫЕ УЧЁНЫЕ СГУ 
ПОЛУЧИЛИ СЕРТИФИКАТЫ 
ОБЛАДАТЕЛЕЙ ГРАНТОВ 

ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ
В Белом зале Правительства Саратов-

ской области состоялось вручение сви-
детельств победителям конкурса на по-
лучение грантов Президента Российской 
Федерации. Сертификаты молодым учё-
ным вручала главный федеральный ин-
спектор по Саратовской области М.В. Алё-
шина. С заслуженными наградами от лица 
Совета ректоров вузов области участников 
поздравил С.Б. Суровов. 

Ответное слово от лица победителей кон-
курса было представлено начальнику Управ-
ления научной деятельности СГУ О.И. Мо-
скаленко. Ольга Игоревна поблагодарила 
организаторов и присутствующих на церемо-
нии за оказанную поддержку и доверие. Всего 
в этом году победителями конкурса на полу-
чение гранта Президента РФ в нашем регионе 
стали восемь учёных из трёх вузов: СГУ, СГТУ 
и СГЮА. Половина наград принадлежит мо-
лодым учёным Саратовского национального 
исследовательского государственного универ-
ситета имени Н.Г. Чернышевского.

19 ИЮЛЯ

«НОЧЬ В УНИВЕРСИТЕТЕ»  
ПРОШЛА В ФОРМЕ КВЕСТА 

В IX корпусе механико-математический фа-
культет и факультет нано- и биомедицинских 
технологий провели «Ночь в университете». За 
вечер университетский кампус посетили около 
50 гостей.

Квест был подготовлен силами студсоветов 
мехмата и ФНБМТ при активной поддержке 
сотрудников этих подразделений. На вопросы 
абитуриентов ответили деканы факультетов – 
А.М. Захаров и С.Б. Вениг. Квест открылся шоу 
мыльных пузырей Музея занимательных наук 
Эйнштейна, зажигательным танцем студенче-
ского коллектива “MMDance”, а также мастер-
классом по спидкубингу – скоростной сборке 
кубика Рубика – от третьекурсницы мехмата 
Марии Жиц. 

Участники квеста, получив маршрутный лист, 
пытались обогнать друг друга в увлекательной 
гонке по станциям: лабиринт, лимбо, данетки, 
«ковёр-самолет», «Ворошиловский стрелок», 
пятнашки, counter-strike, дартс, крокодил, логиче-
ская игра со спичками. Завершающим событием 
«Ночи в университете» стало награждение по-
бедителей квеста и световое шоу выпускников 
механико-математического факультета.

КОМАНДА СГУ ОДЕРЖАЛА ПОБЕДУ В КОНКУРСЕ 
СОЦИАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ ФОНДА ПОТАНИНА

В начале июля в подмосковных Химках в рамках очередной Лет-
ней школы стипендиатов Благотворительного фонда Владимира 
Потанина прошёл конкурс социально значимых проектов вузовских 
команд. Работы 55 инициативных групп проходили оценку в четырёх 
номинациях: «Профессиональная реализация», «Работа в местном 
сообществе», «Событие года» и «Университетское сообщество».

В номинации «Университетское сообщество» победу одержал 
проект, подготовленный командой Саратовского университета. Он 
обошёл 243 идеи, предложенные коллективами других вузов. В со-
став команды СГУ вошли магистранты и аспиранты – стипендиаты 
Фонда Владимира Потанина: Анна Антонова, Ольга Незнаева, Еле-
на Доль и Татьяна Медведева.

Проект под рабочим названием «Наука и университет» призван 
сохранить наследие университетского сообщества. Для этого ко-
манды первокурсников двадцати двух факультетов и институтов 
Саратовского университета вступят в соревнование стендап-эста-
фет. По замыслу разработчиков, каждый факультет соберёт факты 
об истории своего структурного подразделения. После этого участ-
ники эстафеты представят команде факультета-соперника сведе-
ния в доступной и познавательной форме.

В распоряжении университета окажется цифровой архив уникаль-
ных «живых» воспоминаний и интервью сотрудников СГУ, посвящён-
ных легендарным учёным и ключевым этапам университетской на-
уки и образования. Эстафета будет сопровождаться проведением 
мастер-классов Ассоциации тренеров. В них студентам помогут 
закрепить навыки по поиску и обработке информации и публичным 
выступлениям. Реализация проекта начнётся в сентябре 2016 года. 
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РЕКТОР СГУ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ПО 

СОТРУДНИЧЕСТВУ «ВОЛГА – ЯНЦЗЫ»
В Ульяновске прошло первое заседание Совета по 

сотрудничеству в формате «Волга – Янцзы» под пред-
седательством М.В. Бабича, полномочного представите-
ля Президента в ПФО, и члена Государственного Совета 
Китайской Народной Республики Ян Цзечи. В заседании 
в составе делегации Саратовской области принимал уча-
стие ректор СГУ А.Н. Чумаченко. В рамках программы ме-
роприятия прошла двухсторонняя встреча глав делегаций 
и первое заседание Совета, который призван расширить 
социально-экономическое и гуманитарное сотрудничество 
между регионами России и Китая.

В 2013 году была запущена система взаимодействия 
регионов ПФО и верхнего и среднего течения реки Янцзы. 
Сотрудничество ведётся на различных уровнях: в прошлом 
году делегация Саратовской области, возглавляемая до-
центом физического факультета СГУ К.А. Гребенюком, 
приняла участие в работе Российско-китайского моло-
дёжного форума «Волга – Янцзы 2015». Университет свя-
зывают дружеские отношения с китайскими партнёрами.  
В ноябре 2012 года было подписано базовое соглашение 
c Хуачжунским научно-технологическим университетом.  
В мае 2015 года СГУ заключил договор об образователь-
ных и научных обменах с Чжецзянским университетом 
международных исследований. В процессе находится 
заключение дополнительного соглашения об обмене сту-
дентами. ГРАНТОПОЛУЧАТЕЛИ: 

начальник Управления научной 
деятельности  

О.И. МОСКАЛЕНКО, 

младший научный сотрудник лаборатории 
«Дистанционно управляемые системы  

для тераностики»  
И.Ю. ЯНИНА, 

ведущий научный сотрудник лаборатории 
неорганической химии  

Ю.Б. МОНАХОВА,

ассистент кафедры физики открытых 
систем  

С.Е. ШЕШУКОВА.
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13 АВГУСТА

В БИБЛИОТЕКЕ 
СГУ ВЕДУТСЯ 
РЕМОНТНЫЕ 

РАБОТЫ
С июня 2016 года в Зональ-

ной научной библиотеке уни-
верситета проводятся рестав-
рационные работы, которые 
осуществляют специалисты 
саратовской компании «АДФ-
Групп» по проекту организации 
«АСГАРД» (Нижний Новгород).

В здании идёт полная за-
мена кровельного покрытия с 
ремонтом ограждения по пе-
риметру кровли и устройства 
системы организованного водо-
стока. Капитальный ремонт фа-
садов включает в себя рестав-
рацию карнизной зоны, ремонт 
фасадных стен и приямков, а 
также организацию их защиты 
от попадания влаги.

Выполнены ремонтно-стро-
ительные работы по разборке 
утеплителя покрытий, сме-
не обрешётки сплошным на-
стилом из досок, укреплению 
стропильных ног расшивкой 
досками с двух сторон. Осу-
ществлены демонтаж кро-
вельного ограждения, ремонт 
кирпичной кладки стен отдель-
ными местами, устройство бе-
тонной подготовки, установка 
и разборка наружных инвен-
тарных лесов, устройство за-
щитной декоративной сетки на 
время ремонта фасада, очист-
ка приямков от мусора, отбив-
ка штукатурки с поверхностей 
стен и кирпичных потолков. За-
вершение работ планируется в 
октябре. 

29 АВГУСТА

УНИВЕРСИТЕТ ПОДПИСАЛ СОГЛАШЕНИЕ 
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ С АДМИНИСТРАЦИЕЙ 

ВОЛЖСКОГО РАЙОНА
Церемония подписания состоялась в школе №66. Открывая 

заседание, глава администрации Волжского района А.Н. Пост-
нов сообщил о расширении контактов с высшими учебными за-
ведениями. Алексей Николаевич напомнил коллегам, что СГУ 
стал первым вузом в стране, в 2013 году открывшим базовую 
кафедру в школе. Л.Ю. Коссович в своём выступлении расска-
зал об истоках развития идеи базовых кафедр при учреждениях 
среднего образования. По его словам, это настоящая иннова-
ция в образовании, предложенная Саратовским университетом.

Документ был закреплён подписями главы администрации 
Волжского района А.Н. Постнова и проректора по учебно-методи-
ческой работе СГУ Е.Г. Елиной. Комментируя цели соглашения, 
Елена Генриховна обозначила основные направления совмест-
ной работы, разделив их по типу целевой аудитории: школьни-
ки, учителя и студенты. Поздравив собравшихся с наступающим 
Днём знаний, Елена Генриховна вручила грамоты «За успехи в 
развитии педагогического образования в СГУ» заведующей ка-
федрой русской филологии и медиаобразования О.И. Дмитрие-
вой и доценту этой же кафедры, директору Гуманитарно-эконо-
мического лицея М.И. Орлову.

Заместитель председателя Саратовской областной Думы, 
председатель комитета по социальной политике Т.П. Ерохина 
поблагодарила учителей за доброе отношение к детям и роди-
телям, отметив, что работа педагога направлена на строитель-
ство будущего. 

СТУДЕНТЫ СГУ ПРОШЛИ АРХЕОЛОГИЧЕСКУЮ 
ПРАКТИКУ В УВЕКЕ 

В течение июля студенты Института истории и международных 
отношений проходили практику на территории одного из крупней-
ших центров Золотой Орды XIII века – Увека. В археологических 
раскопках под руководством старшего научного сотрудника Са-
ратовского областного музея краеведения Д.А. Кубанкина при-
нимали участие первокурсники ИИиМО, обучающиеся по направ-
лениям подготовки «Педагогическое образование» и «Сервис».  
В исследованиях на Увекском городище им также помогали во-
лонтёры географического факультета. Курировали работу студен-
тов доцент кафедры истории России и археологии Н.М. Малов и 
ассистент кафедры туризма и культурного наследия И.О. Пугачёв.

Во время практики студенты просеивали землю через спе-
циальные сита, очищали и сушили находки, а также проводили 
описание найденных предметов. В их числе – стеклянные разно- 
цветные бусины, монеты разных времён и множество рыболов-
ных крючков. Стоит особо отметить трёх участниц научной экспе-
диции: Оксану Ратникову, Анастасию Толстейко и Анастасию Лар-
цеву. У Оксаны оказалось больше всего индивидуальных находок. 
Кроме того, студентка обнаружила небольшую фигурку бронзово-
го конька, представляющую культурно-историческую ценность.

Археологическую экспедицию посетил ректор СГУ А.Н. Чу-
маченко. Он был впечатлён работой студентов, отметив, что 
изучением средневекового города всегда занимались ведущие 
учёные университета. Сегодня интерес к этому уникальному 
проекту не ослабевает. 

СТУДЕНТ САРАТОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ПЕРЕПЛЫЛ 

ВОЛГУ ЗА 45 МИНУТ
13 августа состоялся первый Волжский 

марафон «Река здоровья». Пловцам пред-
стояло преодолеть дистанцию в 3500 метров: 
от песчаного берега Энгельса до саратовской 
Ротонды за отведённое время – два часа. По-
бедителем марафона стал студент 1 курса эко-
номического факультета СГУ, чемпион мира по 
плаванию среди юниоров Егор Сучков. Он смог 
проплыть дистанцию за 45 минут. По словам 
спортсмена, он впервые принял участие в та-
ком масштабном состязании на открытой воде.

Всего в субботу стартовало 62 человека в 
возрасте от 18 до 60 лет. Организаторы предъ-
явили требование к пловцам – наличие разря-
да не ниже третьего. Не остались в стороне от 
марафона и сотрудники Саратовского универ-
ситета. Л.В. Серова, ведущий экономист Отде-
ла планирования и финансового обеспечения 
государственного задания, финишировала у 
Ротонды с результатом 1:06.35. Лидия Влади-
мировна призналась, что решила попробовать 
силы, так как в детстве серьёзно занималась 
плаванием, и сегодня она регулярно посещает 
бассейн, принимает участие в вузовских спар-
такиадах.

25 АВГУСТА

ДЕЛЕГАЦИЯ СГУ – УЧАСТНИК ФОРУМА ПО РАЗВИТИЮ 
ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ В ИТМО

Сотрудники СГУ побывали на форуме «Развитие высшего образования», кото-
рый прошёл в Санкт-Петербургском национальном исследовательском универси-
тете информационных технологий, механики и оптики при участии Председателя 
Правительства России Д.А. Медведева. Основной темой встречи стали векторы 
развития высшего образования в России.

Форум посетили министр образования и науки О.Ю. Васильева, полномочный 
представитель Президента Российской Федерации в Северо-Западном федераль-
ном округе Н.Н. Цуканов, губернатор Санкт-Петербурга Г.С. Полтавченко, предста-
вители министерств, ведомств и научной общественности. В делегацию СГУ вошли 
ректор А.Н. Чумаченко, проректор по учебно-организационной и воспитательной 
работе И.Г. Малинский, начальник Управления научной деятельности О.И. Моска-
ленко, заведующая кафедрой педагогики факультета психологии Е.И. Балакирева, 
руководитель Института рисков С.П. Сидоров.

На дискуссионных заседаниях участники обсудили роль университетов в иннова-
ционном развитии регионов, систему аттестации научно-педагогических кадров, раз-
витие исследований, инноваций, технологий, а также трудоустройство выпускников.

По завершении секций форум «Развитие высшего образования» продолжился пле-
нарным заседанием, которое вела министр образования и науки России О.Ю. Василье-
ва. Участники встречи обсудили итоги работы дискуссионных площадок и сформиро-
вали предложения по решению конкретных вопросов. Идеи делегатов были озвучены 
в нескольких докладах. Участники форума попросили поддержать развитие системы 
онлайн-образования и обратились к Д.А. Медведеву с вопросом о повышении зар-
платы вузовским педагогам. Премьер-министр ответил, что все обязательства перед 
учителями будут выполнены, и подтвердил планы Минобрнауки о повышении зарплат 
преподавателям вузов и учёным до 200% от средней зарплаты по региону к 2018 году.

26 АВГУСТА
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МИНОБРНАУКИ РОССИИ  
ОРГАНИЗОВЫВАЕТ ВЫСТАВКУ 

«ВУЗПРОМЭКСПО-2016»
14-15 декабря в Москве состоится IV еже-

годная национальная выставка «ВУЗПРО-
МЭКСПО-2016». Директор Департамента 
науки и технологий Минобрнауки С.В. Сали-
хов поблагодарил СГУ за активное участие 
в работе выставки с 2013 года и предложил 
организовать комплексный стенд вуза с де-
монстрацией всех прикладных научных про-
ектов вне зависимости от инструментов фи-
нансирования.

Выставка «ВУЗПРОМЭКСПО-2016» на-
правлена на наглядную демонстрацию ре-
зультатов наиболее значимых для россий-
ской науки прикладных исследований. В 
2015 году на мероприятии было представ-
лено 1185 разработок, охватывающих прак-
тически все отрасли промышленности – от 
машиностроения до нанотехнологий, от ме-
дицины до сельского хозяйства. В этом году 
в программу выставки также войдёт научно-
практическая конференция по итогам реали-
зации программ научно-исследовательских 
и экспериментальных работ в рамках ФЦП 
«Исследования и разработки по приоритет-
ным направлениям развития научно-тех-
нологического комплекса России на 2014 – 
2020 годы».
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Попечительский совет СГУ: время перемен
18 июня состоялось заседание 

Попечительского совета СГУ. В XI 
корпусе собрались члены совета, 
а также руководство университета 
и журналисты. Среди попечителей 
– представители исполнительных 
органов власти, руководители 
крупнейших предприятий и орга-
низаций-партнёров. Многие из них 
– выпускники СГУ. На повестку дня 
был вынесен ряд вопросов, каса-
ющихся развития вуза, новых про-
ектов и текущих задач. 

Ректор СГУ А.Н. Чумаченко 
приветствовал коллег, выразив 
сердечную благодарность за бла-
городный труд, активный вклад 
в работу университета, продви-
жение его имиджа и предостав-
ление практики и рабочих мест 
студентам и выпускникам. Алек-
сей Николаевич отметил, что  
Минобрнауки России утвердило 
новый Устав университета, в свя-
зи с чем возникла необходимость 
сформировать новый Попечи-

тельский совет. А.Н. Чумаченко 
представил каждого попечителя: 
в состав совета вошли 27 чело-
век. М.В. Алёшина, главный фе-
деральный инспектор по Сара-
товской области, которая ранее 
звозглавляла совет, предложила 
на пост председателя кандида-
туру О.Ю. Баталиной, председа-
теля комитета Государственной 
Думы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов. Совет 
единогласно проголосовал за. 

Ольга Юрьевна, в свою оче-
редь, поблагодарила собрав-
шихся за оказанное доверие и 
обратилась к повестке дня. Она 
призвала членов совета быть 
активными и предлагать ини-
циативы. О.Ю. Баталина также 
проанонсировала два крупных 
проекта, которые университет 
реализует при поддержке пар-
тии «Единая Россия»: плава-
тельный бассейн и школу внутри 
вуза – предуниверситариум.

О достижениях университе-
та и о том, как проходит жизнь 
СГУ сегодня, подробно расска-
зал А.Н. Чумаченко. Он уделил 
внимание Программе развития 
НИУ, представил результаты 
работы по ней, обозначил ос-
новные задачи, которые стоят 
перед университетом сегодня. 
Одна из них – ремонт корпусов. 
В частности, в июне начались 

работы в Зональной научной би-
блиотеке имени В.А. Артисевич.

Помимо этого, ректор поделил-
ся с советом успехами СГУ в рей-
тинге мировых вузов QS, указал 
на публикационную активность 
сотрудников в журналах, индекси-
руемых Web of Science и Scopus. 
Алексей Николаевич рассказал об 
отдельных объектах инфраструк-
туры СГУ: двух общежитиях, одно 
из которых сделано по типу мало-
семейных квартир для молодых 
учёных, и бассейне «Университет-
ский» в Балашове. Эти проекты 
были осуществлены при поддерж-
ке В.В. Володина, первого заме-
стителя руководителя администра-
ции Президента России. Большую 
помощь университету постоянно 
оказывает глава комитета по аграр-
ным вопросам Государственной 
Думы Н.В. Панков. В своём высту-
плении Алексей Николаевич сде-
лал акцент на организации учеб-
ного и воспитательного процесса, 
активности студентов СГУ в самых 
разных направлениях: от научной 
деятельности до волонтёрства. 

О будущем бассейне СГУ до-
ложил проректор по эксплуата-
ции и развитию имущественного 
комплекса С.Г. Семёнов. 

Проректор по учебно-ме-
тодической работе Е.Г. Елина 
представила доклад о предуни-
верситариуме. Она обозначила 
направления работы школы, в 
которой будут учиться дети с 8 
по 11 классы. В предуниверси-
тариуме будут представлены 
физико-математический, есте-
ственно-научный и гуманитарный 
профили. Вести занятия будут 
как университетские преподава-
тели, так и школьные педагоги. 
Благодаря накопленному опыту 
тесного и плодотворного взаимо-
действия со школами и лицеями 
Саратова, функционированию 
базовых кафедр СГУ в средних 
образовательных учреждениях, 
работа университетской школы 
будет организована максимально 
эффективно для учеников, кото-
рые впоследствии станут абиту-
риентами уже родного им вуза.

Алина ЖЕЛУДКОВА

Образование на спортивном уровне
2 сентября на строительной площадке будущего уни-
верситетского физкультурно-оздоровительного ком-
плекса с бассейном состоялась торжественная церемо-
ния закладки памятного камня.

В мероприятии приняли уча-
стие почётные гости Саратовско-
го университета: председатель 
Попечительского совета СГУ, гла-
ва комитета по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов 
Государственной Думы О.Ю. Ба-
талина, председатель област-
ной Думы В.В. Капкаев, министр 
молодёжной политики, спорта и 
туризма А.В. Абросимов, члены 
Попечительского совета СГУ, 
а также ректор СГУ А.Н. Чума-
ченко, президент университета 
Л.Ю. Коссович, проректоры, де-
каны и директора факультетов и 
институтов, преподаватели, сту-
денты младших курсов.

Несмотря на ветреную осен-
нюю погоду, церемония прошла в 
тёплой и дружеской обстановке, 
студенческий задор не дал за-

мёрзнуть ни ведущим, ни гостям. 
Открыла праздник заместитель 
директора Института физиче-
ской культуры и спорта по соци-
ально-воспитательной работе, 
лауреат фестиваля «Российская 
студенческая весна» О.В. Илья-
сова, которая исполнила песню 
«Олимпиада 80». Ей помогали 
спортсмены Спортклуба и тан-
цоры Студенческого клуба СГУ. 
Изящные гимнастки, грациозные 
чирлидеры, меткие бадминтони-
сты, отважные боксёры, фехто-
вальщики и дзюдоисты показали 
свои таланты.

Ведущие, председатель Со-
вета студентов и аспирантов 
Георгий Болотов и третьекурсни-
ца Института филологии и жур-
налистики Анастасия Минасян, 
пригласили на сцену ректора 

А.Н. Чумаченко. Алексей Нико-
лаевич приветствовал собрав-
шихся, подчеркнув, что этот день 
по-настоящему волнительный 
для университета. «Более чем 
столетняя история СГУ вместила 
немало ярких событий и весомых 
достижений. Сегодня мы даём 
старт новому большому проек-
ту, строительству физкультурно-
оздоровительного комплекса с 
плавательным бассейном», – со-
общил ректор. Он также добавил, 
что ФОК придаст завершённость 
вузовскому кампусу, создаст не-
обходимые условия для перехода 
в новое качество и студенческой 
жизни, и университетского об-
разования. В завершение своего 
выступления Алексей Николае-
вич обратился со словами благо-
дарности к членам Попечитель-
ского совета университета, О.Ю. 
Баталиной и губернатору В.В. 
Радаеву.  Особо А.Н. Чумаченко 
отметил вклад В.В. Володина: во 
многом именно его идеи и пред-
ложения, его поддержка и по-
мощь, внимательное отношение к 

проблемам студентов и молодых 
учёных определили и современ-
ный облик университета, и его 
нынешний статус.

О.Ю. Баталина обратила внима-
ние на то, что всё большое начина-
ется с малого: «Пока мы стоим на 
пустыре, и только красивый баннер 
говорит нам о том, что через год 
здесь будет физкультурно-оздоро-
вительный комплекс с бассейном. 
Это произойдёт, только если мы 
поработаем над поставленной за-
дачей все вместе». Ольга Юрьев-
на поблагодарила В.В. Володина, 
отметив его неоценимый вклад в 
развитие университета. Подводя 
итог, она попрощалась со студента-
ми до церемонии открытия ФОКа: 
«Друзья, договоримся, что все, кто 
присутствует на торжественной 
закладке камня, соберутся здесь 
через год на торжественном откры-
тии. До встречи!».

Далее ведущие передали сло-
во магистрантке социологическо-
го факультета, мастеру спорта 
международного класса по гребле 
на байдарках и каноэ, бронзово-

му призёру чемпионата Европы, 
участнице Олимпийских игр в 
Рио Кире Степановой. От имени 
огромной команды университет-
ских спортсменов она искренне 
поблагодарила всю большую 
семью СГУ за постоянную под-
держку каждого атлета. Затем на 
символическом памятном кам-
не оставили отпечатки ладоней 
студенты, которые достигли вы-
сот в науке, спорте, искусстве, 
общественной деятельности. По-
бедители конкурсов и олимпиад 
различных уровней навсегда уве-
ковечили свой вклад в жизнь СГУ 
на этом камне.

Церемония завершилась гим-
ном Саратова, который исполни-
ли студентка Института химии 
Полина Ярошенко и выпускница 
ИИиМО Мария Виноградская. 

В будущем физкультурно-оз-
доровительном комплексе запла-
нировано несколько тренажёрных 
залов и бассейн. 100 зрителей 
смогут посещать спортивные со-
ревнования уже через год. 

Алина ЖЕЛУДКОВА
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П.И. БРАСЛАВСКИЙ
Впервые школа была проведена 

10 лет назад, тогда я работал в «Яндек-
се», и мы остро ощущали нехватку зна-
ний у молодых сотрудников в области 
информационного поиска. Это стало при-
чиной появления летней школы-конфе-
ренции RuSSIR. Сегодня ситуация изме-
нилась, во многих вузах читаются курсы 
по информационному поиску. Это позво-
лило нам расширить и углубить програм-
му конференции. В СГУ нас очень тепло 
и радушно встретили. Координаторы от-
лично сработали, и преподаватели, и сту-
денты очень довольны.

ИНГМАР ВЕБЕР
Я работаю в Катарском институте 

компьютерных исследований и занима-
юсь метриками социальных сетей. Мы 
используем большое количество дан-
ных, доступных онлайн, для изучения 
социально значимых проблем. Напри-
мер, экстремизма. На пользовательском 
уровне мы разрабатываем способы гей-
мификации. С помощью сообщений в 
играх можно мотивировать людей вести 
более активный, подвижный образ жиз-
ни. RuSSIR – прекрасное мероприятие, 
мне очень понравилась школа этого года.  
Я также был в России 4 года назад на кон-
ференции RuSSIR в Ярославле. 

ХЕНГ ДЖИ
Я изучаю интеллектуальное обще-

ство и возможности расширения знаний 
о нём, в том числе способы автоматиче-
ского извлечения информации из текста 
и её соединения с существующей базой 
знаний. Я считаю, что будущее поиско-
вых систем и извлечения информации 
за семантическим поиском. Вместо того 
чтобы пользоваться Google по ключевым 
словам, мы должны будем соотнести се-
мантику поискового запроса и семантику 
документа. Я сама не принадлежу к по-
исковому сообществу, поэтому для меня 
это мероприятие – возможность получить 
новые знания. Это очень вдохновляет.  
Я даже задумалась об организации по-
добной встречи, когда вернусь в США.

Б.Г. МИРКИН
Я окончил СГУ по специальности «ма-

тематик-вычислитель» и сразу поступил 
в аспирантуру. Волею судеб я уехал в 
Академгородок в Москве, защитил там 
докторскую диссертацию и долгое вре-
мя работал за рубежом. Когда я ушёл 
на пенсию, мне пришло предложение из 
Высшей школы экономики, где я сегодня 
преподаю свою дисциплину – «Анализ 
данных». Она пересекается с инфор-
мационным поиском, и в своём курсе в 
рамках школы-конференции мы со сту-
дентами рассматривали, как для этих 
целей использовать кластеринг. В этом 
году в RuSSIR принимает участие мой 
очень одарённый аспирант. Я рад, что 
меня пригласили, и рад снова оказаться 
в Саратове.

Впервые пройдя в Екатеринбурге на базе 
Уральского государственного университета 
в 2007 году, RuSSIR ежегодно базируется в 
ведущих научных центрах России. Концеп-
ция подразумевает коммуникацию лекторов 
со слушателями, поэтому в программе кон-
ференции предусмотрены welcome-party 
и RuSSIR-party – площадки для общения 
участников и гостей конференции. Язык 
школы – английский. В работе саратовской 
конференции приняли участие около 130 
молодых специалистов из городов России, 
а также из США, Великобритании, Австра-
лии, Франции, Нидерландов и других стран.

Проведение RuSSIR-2016 стало для 
Саратовского университета знаковым со-
бытием. Организаторами школы от СГУ вы-
ступили Образовательно-научный институт 
наноструктур и биосистем, механико-мате-
матический факультет и Институт филоло-
гии и журналистики. Координаторами стали 
старший преподаватель кафедры матема-
тической теории упругости и биомеханики 
Л.В. Бессонов и доценты кафедры теории, 
истории языка и прикладной лингвистики 
Е.Г. Трещёва и Н.Б. Степанова.

Открыл работу летней школы предсе-
датель организационного комитета конфе-
ренции, президент Саратовского универ-
ситета профессор Л.Ю. Коссович. Леонид 
Юрьевич выразил удовлетворение, что 
участниками школы стали заинтересован-
ные в научном познании молодые люди из 
разных стран. Л.Ю. Коссович напомнил, что 
СГУ имеет большой опыт сотрудничества с 
ведущими вузами мира, и отметил, что для 
университета стать площадкой для подоб-
ного научного форума – это большая честь. 
Президент СГУ проанонсировал интерес-
ную программу, которая будет представле-
на гостям и участникам летней школы.

Ректор СГУ профессор А.Н. Чумачен-
ко представил университет гостям летней 
школы. В своём выступлении он обратил-
ся к истории Саратовского университета 
и охарактеризовал день сегодняшний. 
Особо ректор отметил динамику числа 
иностранных студентов, получающих в 
настоящее время образование в СГУ. 
Алексей Николаевич охарактеризовал 
международную интеграцию учёных СГУ 
и статус университета в международных 
академических рейтингах. 

Постоянный организатор проекта 
RuSSIR П.И. Браславский поблагодарил ру-
ководство СГУ, спонсоров проекта, членов 
программного и организационного комите-
тов, лекторов, согласившихся принять уча-
стие в работе летней школы.

По окончании пленарного заседания 
выступил доктор Кристиан Балог (универ-
ситет Ставангера, Норвегия). Его доклад 
был посвящён категории сущностного по-
иска. Затем началась работа площадок. 
Участники школы из России и зарубежья 
посещали интереснейшие лекции и увле-
кательные практические занятия ведущих 
преподавателей и экспертов в области ин-
формационного поиска.

Студенты побывали на лекции Фабиана 
Зуханека, профессора Парижского универ-
ситета ТелекомТех, который посвятил высту-
пление методам извлечения и структуриро-
вания информации. Вместе со слушателями 
Фабиан Заханик рассмотрел такие темы, как 
представление знаний на Semantic Web, до-
быча и извлечение данных из неструктури-
рованных источников. Курс Ингмара Вебера, 
старшего научного сотрудника Катарского 
института компьютерных исследований, 
был связан с крайне актуальной темой: ис-
пользованием вычислительных методов в 
социальных науках, которые сегодня просто 
необходимы из-за огромного массива ин-
формации о современном обществе.

Научный коллектив Амстердамского 
университета, в который вошли постдокто-
рант Илья Марков, инженер-программист 
Google (Швейцария) Александр Чуклин 
и профессор Маартен де Рийке вместе с 
участниками исследовали кликовую модель 
и интерактивную модель поведения пользо-
вателей поисковых систем. Хенг Джи, про-
фессор Политехнического института Ренс-
селера, продемонстрировала современный 
информационный поиск с применением ис-
кусственного интеллекта. Особенно участ-
ников заинтересовала инновационная мо-
дель, в которой соединяются достоинства 
информационного и открытого информаци-
онного поисков. Они сочетают высокое ка-
чество, детализацию и масштабируемость.

Михай Люпу, постдокторант Венского 
университета технологии сконцентрировал 
материал на теме предметно-ориентиро-
ванных поисковых систем, в частности – на 

обеспечении доступа к медико-санитарной 
информации. Курс Михая Люпу начался с 
введения в предметно-ориентированный 
поиск и обозначение его основных мето-
дов. Затем, уже обратившись к данным, 
касающимся медицинской тематики, спикер 
выделил основную проблему, требующую 
решения: огромное количество неструкту-
рированной информации, помимо упорядо-
чивания, требует обеспечения достоверно-
сти для пользователя.

Профессор Кристиан Балог поговорил 
со студентами о распознавании и уточне-
нии сущностей как ключевом шаге к по-
ниманию значения смысла текста. Таким 
образом, сущности позволяют пользова-
телям за один клик получить весь необ-
ходимый бэкграунд к запрашиваемой ин-
формации. Профессор государственного 
университета Уэйна (США) Александр 
Котов показал результаты исследований, 
согласно которым 75% запросов относят-
ся к поиску сущностей. Они могут быть 
материальными объектами или концепта-
ми реального мира или художественного 
вымысла. Эти информационные потреб-
ности могут быть решены с помощью 
графов знаний, которые используют все 
корпорации, работающие в этой сфере: 
Google, «Яндекс» и другие. Участники 
школы на практике использовали методы, 
которыми оперируют поисковые гиганты.

С особой радостью в стенах университе-
та встретили выпускника механико-матема-
тического факультета, профессора факуль-
тета компьютерных наук ВШЭ Б.Г. Миркина. 
Под его руководством студенты изучили 
метод кластеризации как эффективный спо-
соб обработки массивов данных, которые 
так или иначе могут быть использованы в 
информационном поиске.

В последний день школы слушатели по-
сетили лекции Шломо Берковски, старшего 
научного сотрудника Сообщества научных 
и промышленных исследований (CSIRO, 
Австралия), который побеседовал с участ-
никами о стремительном росте количества 
информации и необходимости персонифи-
цированных приложений, позволяющих бы-
стро и легко получать доступ к запрашивае-
мым данным.

Кирилл ЗАХАРОВ,  
Алина ЖЕЛУДКОВА

RuSSIR-2016 – пространство 
информационного поиска
С 22 по 26 августа в стенах Сара-
товского университета состоя-
лась Всероссийская молодёжная 
конференция с международным 
участием «10-я Российская летняя 
школа-конференция по информа-
ционному поиску “RuSSIR-2016”». 
Основные научные направления 
конференции – общие вопросы 
теории информационного поиска, 
структуры данных и алгоритмы 
индексирования, системы веб-
поиска и веб-майнинга, семанти-
ческий веб и базы знаний, а также 
анализ социальных сетей и соц-
графа. Ведущей тематикой в этом 
году стал семантический поиск.
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Технологии – ключ к тайнам недр

ПРИЮТ 
СТРАНСТВУЮЩИХ 

ФИЗИКОВ
27 июля СГУ стал остановкой 

одного научного путешествия. 
В Саратов прибыли участники Две-
надцатой летней межрегиональной 
школы физиков. Этот проект ини-
циирован АСФ России совместно с 
Институтом электроники УрО РАН 
(Екатеринбург) и Международной 
космической школой (Байконур) 
при участии профильных отече-
ственных вузов. Школа представ-
ляет собой путешествие физиков 
по крупнейшим научным центрам 
России и Казахстана. 

Делегацию из 15 учёных встре-
чали проректор по научно-ис-
следовательской работе А.А. Ко-
роновский и декан физического 
факультета В.М. Аникин. Предсе-
датель Ассоциации студентов-фи-
зиков и молодых учёных России 
А.Г. Арапов признался, что СГУ 
удивил гостей своей историей: 
«Университет впечатляет своими 
вековыми традициями и архитек-
турой. Физическая научная школа 
здесь на высоком уровне». Декан 
В.М. Аникин провёл экскурсию 
для молодых учёных по физфаку 
СГУ, особое внимание гостей при-
влёк Музей физических приборов 
и лекционных демонстраций, где 
заведующая музеем О.Г. Данке 
продемонстрировала благодарным 
слушателям удивительные и ред-
кие физические приборы. Молодые 
физики во время знакомства с экс-
позицией отметили, что со стороны 
опыты, которые на их глазах прово-
дила Ольга Геннадьевна, выглядят 
по-настоящему волшебными.

ПРОГРАММИСТЫ  
НА БЕРЕГУ ВОЛГИ

В жаркие дни августа прохладные 
и умиротворённые волжские берега 
гостеприимно встретили студентов 
российских вузов, намеревающихся 
посвятить свою трудовую деятель-
ность высоким технологиям. На тер-
ритории одной из саратовских баз 
отдыха Центр олимпиадной подго-
товки программистов имени Н.Л. Ан-
дреевой открыл для одарённой 
молодёжи Международную летнюю 
студенческую школу по програм-
мированию. Её участниками стали 
более 60 студентов из 15 универси-
тетов России и Украины. Кроме СГУ 
в работе школы приняли участие 
представители Московского физи-
ко-технического института, Москов-
ского института стали и сплавов, 
Санкт-Петербургского университета, 
Уральского федерального универси-
тета, Казанского федерального уни-
верситета, Южного федерального 
университета, Национального техни-
ческого университета «Харьковский 
политехнический институт», Нижего-
родского университета, Нижегород-
ского технического университета, 
Самарского университета, Мордов-
ского университета, Челябинского 
университета, Южно-Уральского 
университета, Волгоградского техни-
ческого университета.

В течение десяти дней слуша-
тели школы испытывали возмож-
ности своего пытливого ума на 
пятичасовых тренировках в реше-
нии замысловатых задач. Руко-
водитель центра М.Р. Мирзаянов 
выступил с циклом лекций. Учеб-
ная программа была рассчитана 
на студентов младших и средних 
курсов, которые хотят добиться 
успеха на соревнованиях по про-
граммированию.

При подведении итогов опреде-
лилась тройка лидеров: наиболее 
весомые успехи продемонстриро-
вали студенты УрФУ, СГУ и МФТИ. 

Конференция проводилась 
благодаря совместным усилиям 
некоммерческой организации 
«Союз поддержки и развития  
отечественных сервисных ком-
паний нефтегазового комплекса» 
(НО «Союзнефтегазсервис»), 
Евро-Азиатского геофизического 
общества (ЕАГО), международ-
ной Ассоциации научно-техниче-
ского и делового сотрудничества 
по геофизическим исследовани-
ям и работам в скважинах (АИС) 
и Саратовского национального 
исследовательского государ-
ственного университета имени 
Н.Г. Чернышевского. 

Первая научно-практическая 
конференция по этой теме со-
стоялась в 2012 году в подмо-
сковных Ватутинках. Местом 
проведения второй конферен-
ции был выбран Саратовский 
университет. Причиной послужи-
ли и восьмидесятилетний юби-
лей Саратовской области, и тот 
факт, что СГУ давно является 
одним из основных поставщиков 
высококвалифицированных ка-
дров для нефтегазовой отрасли 
страны. Выпускники геологиче-
ского факультета Саратовского 
университета с успехом трудятся 
на предприятиях по всей России, 
активно внедряя инновацион-
ные геолого-информационные 
технологии, в том числе в про-
цессы сопровождения строи-
тельства скважин. Несколько 
лет назад университет и НПО 
«Союзнефтегазсервис» создали 
малое инновационное предпри-
ятие (МИП) ООО «Центральная 

партия ГТИ». Его миссия – раз-
работка новых геоинформаци-
онных технологий и подготовка 
специалистов для отрасли. 

В центре внимания науч-
но-производственного форума 
оказались наиболее актуаль-
ные сегодня вопросы, стоящие 
перед нефтегазовым сектором 
в условиях современной дей-
ствительности. Основное вни-
мание конференции оказалось 
сосредоточено на геолого- 
информационных технологиях, 
которые сегодня представляют 
полифункциональные техноло-
гические комплексы, интегриру-
ющие и объединяющие многие 
информационные технологии. 
Особенность их работы состоит 
в том, что при выполнении по-
ставленных задач они способны 
ориентироваться на обработку 
пространственных данных. 

Конференция оказалась 
площадкой для всестороннего 
обсуждения вопросов обеспе-
чения сервиса нефтегазовых 
компаний с точки зрения госу-
дарственных интересов. В ней 
приняли участие представители 
разных сторон этой отрасли, за-
интересованные в получении 
наиболее актуальной информа-
ции в области геолого-инфор-
мационных технологий сопрово-
ждения строительства скважин, 
поиска современных решений 
и перспектив развития отрасли. 

Выступивший в начале пле-
нарного заседания проректор по 
научно-исследовательской рабо-
те А.А. Короновский отметил, что 

эффективное развитие любой 
отрасли возможно только там, 
где есть взаимодействие между 
наукой, образованием и произ-
водством. «Наш регион может 
служить примером такой коопе-
рации, где важная роль отдана 
Саратовскому университету с его 
научным потенциалом и мощной 
инфраструктурой», – добавил 
Алексей Александрович.

Заместитель министра про-
мышленности и энергетики Са-
ратовской области В.Н. Грачёв 
напомнил, что ровно 70 лет 
назад было завершено строи-
тельство газопровода Саратов – 
Москва, благодаря которому в 
сутки стало поступать 800 тысяч 
кубометров газа из Елшанского, 
а затем Курдюмского месторож-
дения. Первооткрывателями са-
ратовского газа стали нефтяник 
И.И. Енгузаров и профессор СГУ 
Б.А. Можаровский. В рамках фо-
рума было зачитано послание 
президента международной Ас-
социации научно-технического 
и делового сотрудничества по 
геофизическим исследованиям 
и работам в скважинах Р.А. Вал-
лиулина. «Конференции, подоб-
ные сегодняшней, позволяют 
продемонстрировать возможно-
сти компаний нефтегазового сек-
тора, произвести обмен опытом 
и наладить выгодное взаимодей-
ствие», – говорилось в послании.

На пленарном заседании вы-
ступили советник секретаря Сове-
та безопасности России В.В. Ва-
люков, генеральный директор 
научно-производственного объе-
динения «Союзнефтегазсервис» 
В.И. Петрушенко, директор по на-
уке и инновационному развитию 
АО «Росгеология» Э.Г. Онгемах и 
вице-президент Межрегиональ-
ной общественной организации 
«Евро-Азиатское геофизическое 
общество» В.В. Лаптев.

Во время работы секции 
«Применение геомеханическо-
го моделирования при сопро-
вождении строительства сква-
жин, разработке нефтегазовых 
месторождений» специалисты 

из Саратова, Москвы, Уфы, Не-
фтеюганска и других городов 
представили проекты, посвя-
щённые актуальным вопросам 
изучения геологических особен-
ностей и повышению эффек-
тивности работы при бурении 
скважин. С докладами выступи-
ли генеральный директор ООО 
«СНГС-Гео» В.Ю. Чирков, гео-
физик ООО НПО «Союзнефте-
газсервис» А.Л. Шайбаков, ди-
ректор Института физики Земли 
РАН С.А. Тихоцкий, преподава-
тель МГТУ Б.М. Габбасов, аспи-
рант Института физики Земли 
РАН Гасеми Мохаммадфарид. 

В секции «Геолого-техноло-
гические исследования (ГТИ) 
скважин» прозвучали высту-
пления технического директора 
ООО «Геотехсервис» М.Г. Лугу-
манова, представившего хрома-
тографы «Рубин» и «Сапфир», 
обладающие новой базой дан-
ных для автоматического сбора 
и хранения данных со станций 
ГТИ. Заведующая кафедрой ге-
офизики Е.Н. Волкова предста-
вила доклад «Малое предпри-
ятие – конструктивный полигон 
взаимодействия производства и 
образования». Большое внима-
ние она уделила «Центральной 
партии ГТИ», играющей замет-
ную роль в инновационном по-
ясе СГУ. На проблемах качества 
геолого-технологических иссле-
дований в условиях автомати-
зации и оптимизации процесса 
исследований сделал акцент 
заместитель генерального ди-
ректора по науке ООО НПГК 
«Росгео» А.Х. Мехтиев.

Последующие секции были 
посвящены геолого-технологи-
ческому исследованию скважин 
и кадровому обеспечению. Фи-
нальным аккордом конференции 
стал круглый стол «Геомехани-
ческое моделирование в про-
цессе строительства скважин».  
В центре внимания его участников 
неизменно оставались вопросы 
подготовки кадров и создания не-
зависимой экспертной комиссии.

Сергей КАРЕНИН

В июле СГУ стал площадкой для проведения Между-
народной научно-практической конференции «Геоло-
го-информационные технологии сопровождения про-
цесса строительства скважин. Современные решения 
и перспективы развития». В ней приняли участие 
около 250 научных сотрудников и практиков – пред-
ставителей предприятий, прибывших из ближнего за-
рубежья и городов России: Москвы, Нефтеюганска, 
Астрахани, Ухты, Уфы, Ижевска, Жирновска, Электро-
стали и Самары. Широко были представлены Саратов 
и Энгельс. 
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– Екатерина Александровна, рас-
скажите, как начался Ваш преподава-
тельский путь в СГУ?

– Я редко ходила в школу, у меня 
было индивидуальное образование, по-
тому что я часто болела. Но я обожала 
играть в библиотекаря – перебирать кни-
ги, выпускать журналы. Дома устраивала 
школу: по будильнику шла на перемену, 
обед, вечером читала родителям лекции 
об устройстве земли. У меня перед гла-
зами был воображаемый экран, по кото-
рому я «беседовала» почему-то только с 
ребятами из других городов и стран. Лет 
пять назад я поняла, насколько детство 
спроецировалось на взрослую жизнь. 
Действительно, у меня сейчас много ино-
городних контактов.

Мой дед Иосиф Петрович Кляев пре-
подавал в университете историю партии, 
а дядя Владислав Иосифович Кляев дол-
гое время был деканом факультета есте-
ствознания в Педагогическом институте. 
Сейчас этот факультет благополучно во-
шёл в состав университета, я считаю, что 
СГУ и пединститут всегда были единым 
конгломератом, так что их интеграция 
была закономерна.

После окончания Педагогического ин-
ститута я работала в школе учителем хи-
мии и биологии, была первым куратором 
в Саратовской области – освобождённым 
от классного руководства воспитателем. 
Это прообраз тьюторов. Благодаря тому, 
что у меня была установка с детства, я 
пришла работать в Педагогический ин-
ститут, куда меня позвала мой научный 
руководитель Галина Константиновна 
Паринова. А потом мы уже влились в СГУ.

– Сложно было перестраиваться на 
работу в вузе, а затем менять специ-
ализацию?

– Мне всегда хотелось через предмет 
помочь ребятам найти себя, их собствен-
ную нотку в химии или биологии, чтобы 
уже через неё они разворачивали ин-
дивидуальную траекторию постижения 
предмета. Благодаря встрече с замеча-
тельными учёными, которые рассказы-
вали о развитии личности, я перешла к 
вопросам воспитания и самореализации. 
Сейчас у нас активно развивается дис-
танционное обучение, это здорово. Но 
следует учитывать, что дистанционно 
обучиться можно, а дистанционно воспи-
таться и развиться нельзя. Говоря терми-
нами психологии, у ребёнка должен быть 
рядом такой значимый «другой» – взрос-
лый человек, тьютор, коуч, который помо-
жет найти свой путь в образовании.

Во всём мире педагоги-
ка – прикладная отрасль 
психологии. Поэтому, по 
большому счёту, я занима-
юсь психологией образо-
вания – помогаю человеку 
найти свой путь. Перестро-
иться на новую работу мне 
помогло то, что в институт я 
пришла работать на родной 
химический факультет. А на 
факультете психолого-педагогического 
и специального образования под руко-
водством грамотного психолога Раиля 
Мунировича Шамионова работать одно 
удовольствие.

– Если педагогика – часть психоло-
гии, то каждый преподаватель – пси-
холог?

– Это так. И с восклицательным зна-
ком! Поэтому, обсуждая с коллегами в 
этом году учебный план для химиков-
педагогов, я умоляла, чтобы сначала 
студенты учили курс психологии и толь-

ко потом – педагогику, потому что без 
базовых знаний психологии её воспри-
нимать невозможно. Педагогика должна 
опираться на курс психологии.

– Как первый куратор в регионе оце-
ните уровень развития института тью-
торства в стране и в области. Каковы 
перспективы?

– Апологет тьюторства в России – 
Татьяна Михайловна Ковалёва. У неё в 
Москве тьюторская программа, благо-
даря её команде эта профессия вошла 
в реестр педагогических. Что касается 
Саратова, с моим аспирантом, сотруд-
ником кафедры управления развитием 
образования Саратовского областного 
института развития образования Дми-
трием Александровичем Логиновым 
мы создали Областную тьюторскую 
ассоциацию. Инициативу поддержал  
СОИРО, там созданы специальные 
курсы. Но в силу нашей причастности 
к разным научным школам, идея раз-
вивается только в одном из возможных 
направлений. На мой взгляд, в нашем 
регионе не используется весь потенци-
ал, который заложен в тьюторстве.

– Екатерина Александровна, могли 
бы Вы выделить одно из направле-
ний своей деятельности как основное: 
Вы – педагог, учёный, редактор?

– Это крайне сложно. У меня такое 
ощущение, что я проживаю несколько 
жизней. Я напоминаю себе Труффаль-
дино из Бергамо, персонажа Карло 
Гольдони. Например, когда 
я сажусь писать книгу, я от-
ключаюсь от всего, мысли 
только о ней. Раздаётся зво-
нок, я иду на пару, и там я 
только лектор. Общаюсь со 
своим аспирантом – и ду-
маю только о научной ра-
боте. Многозадачность хо-
роша, но в каждой из задач 
нужно быть здесь и сейчас. Поэтому я не 
могу выделить приоритеты.

– На протяжении нескольких лет Вы 
являетесь одним из организаторов 
проекта «Неделя педагогического об-
разования». Отражаются ли результа-
ты фестиваля на Вашей повседневной 
работе?

– Результаты – это повышение стату-
са преподавателей педагогики в нашем 
университете. И у студентов появилась 
возможность видеть работу лекторов, 
которые представляют различные об-
разовательные подразделения. К нам 
начали приходить в магистратуру, аспи-

рантуру со словами: «Вы 
мне подходите». И это пра-
вильно – магистрант и аспи-
рант должен искать своего 
«взрослого». В этом году 
мы будем встречаться со 
студентами вне проекта и 
организуем дискуссионные 
клубы. Благодаря этому 
пересечению образуется 
единая общность различ-
ных студентов-предметни-

ков. Потому что в школе им придётся 
общаться не только с учителями своей 
специализации.

– В одном из названий Вашего на-
учного труда фигурирует выражение 
«понимающая педагогика», поясните, 
пожалуйста, его значение.

– Понимающий педагог должен уметь 
чувствовать, что хочет ребёнок, что он 
может, где у него есть потенциал, ка-
кие ресурсы ему нужно сейчас пред-
ложить – образовательные, эмоцио-

нальные, интеллектуальные. Благодаря 
учительскому пониманию он поймёт 
себя. Если я не буду понимать ощуще-

ния, которые могут быть у 
моего ученика, то не смогу 
найти нужную интонацию, 
слова, даже жесты. Пере-
водя ребёнка в режим со-
провождения, мы должны 
разрешить жить ему своей 
жизнью, но находиться с 
ним постоянно в эмоцио-
нальном контакте.

Пример понимающей педагогики 
– школа «Саммерхилл» Александра 
Нилла в Англии, где детям разреша-
ют не учиться. Там есть кузница, пруд, 
кино, театр, что угодно. И ребёнок каж-
дое утро сам выбирает, чем заняться. 
Хрестоматийный пример: мальчик три 
года не посещал школу, а пошёл туда, 
когда заинтересовался, чем же там за-
нимаются другие дети. И он так же, как 
и другие, её окончил. Принцип Нилла: 
«Свобода, а не вседозволенность».

– Один из редактируемых Вами жур-
налов – «Новые ценности образова-
ния». Какие они, новые ценности?

– Этот замечательный проект дер-
жался с 1995 года до смер-
ти моего Учителя, Наты 
Борисовны Крыловой. 
Она занималась меценат-
ством – читала лекции по 
всей стране и выпускала 
на эти деньги журнал. Это 
абсолютно раскрученный 
бренд с высоким индексом 
цитирования, для него выискивались 
новые термины, которые проникали 
практически сразу в педагогический 
тезаурус России. Благодаря «Новым 
ценностям» разрекламировались «пе-
дагогическая поддержка» (термин 
Олега Семёновича Газмана); «педаго-
гическое сопровождение», «культур-
ные практики ребёнка», «философия 
и педагогика каникул» как абсолютно 
неизведанный мир; «продуктивное об-
разование», которое мы пробовали в 
Саратове. Именно благодаря «НЦО» 
Саратовская область имеет такой рас-

крученный проект в ЛИЕН – Всерос-
сийский фестиваль «От школьного 
проекта к профессиональной карьере. 
Мощнейшие разработки по проектной 
деятельности студентов есть и в Воль-
ском педагогическом колледже.

В «НЦО» опубликованы первые ста-
тьи педагогов, которые сейчас являют-
ся мэтрами российского образования. 
Есть электронные версии сборников, но 
не все. Наша задача – оцифровать не-
достающие на официальном сайте ста-
тьи и дать вторую жизнь этому проекту. 
Уже пора.

– Охарактеризуйте, пожалуйста, 
современного студента. Сложно ли 
найти к нему подход? Как изменился 
образ студента за время Вашей прак-
тики?

– Современные студенты – это пре-
лесть! Я обожаю брать новые группы и смо-
треть, как они растут. Есть базовое ядро, 
которое в них не меняется: это было и во 
мне, и в вагантах, и в сегодняшней молодё-
жи. Но какие они ищущие, критичные, мо-
бильные! Это такой восторг! Я люблю заме-
чать, как они перепроверяют информацию, 
как перестают нам верить. Это классное 

свойство студента – переста-
вать принимать на веру всё, 
что сказал лектор. Потому 
что они должны обладать 
критическим мышлением, че-
рез поиск новой информации 
они сравнивают разные точки 
зрения и вырабатывают соб-
ственную позицию.

– Какой совет Вы часто даёте своим 
ученикам?

– Никогда не слушай ничьих советов. 
Это твоя жизнь – ищи, спорь, отстаивай. 
Главное, чтобы ты смог доказать само-
му себе, что ты прав. Ещё одна важная 
установка: нет пустых лекций, с каждого 
занятия можно вынести что-то, если не 
для профессии, то для жизни. Это может 
быть жест, реплика, интонация. Если каж-
дый студент задумается, как он может по-
высить качество своей жизни, он больше 
получит от пребывания в университете.

Альфия ТИМОШЕНКО
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Педагог с детства
Для каждого человека важно найти в жизни своего Учителя. О том, как 
сделать невыразимое понятным и обрести подходящего наставника, 
о месте педагогики в образовании и качествах современного студента 
рассказала профессор и заведующая кафедрой методологии образо-
вания факультета психолого-педагогического и специального образо-
вания, доктор педагогических наук, учёный, редактор научных журна-
лов, чутко хранящий наследие своих учителей, создатель Тьюторской 
ассоциации Саратовской области Е.А. Александрова.

«МНОГОЗАДАЧНОСТЬ 
ХОРОША,  

НО В КАЖДОЙ  
ИЗ ЗАДАЧ  

НУЖНО БЫТЬ  
ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС»

«ДИСТАНЦИОННО 
ОБУЧИТЬСЯ  
МОЖНО, А 

ДИСТАНЦИОННО 
ВОСПИТАТЬСЯ  
И РАЗВИТЬСЯ  

НЕЛЬЗЯ»

«СОВРЕМЕННЫЕ 
СТУДЕНТЫ – ЭТО 

ПРЕЛЕСТЬ!  
Я ИХ ЛЮБЛЮ  

ДО БЕЗУМИЯ!»



Ксения Панова,  
студентка 2 курса  
магистратуры  
географического  
факультета:

Если честно, я не 
очень спортивный че-
ловек, но уже целый 
год регулярно делаю 
зарядку. Я переехала в 

Саратов из Казахстана, стала жить здесь 
в общежитии, и по вечерам появилось 
желание чем-то заняться, что-то делать. 
Перед сном в течение пятнадцати-двад-
цати минут выполняю приседания, от-
жимания, качаю пресс. Весной начала 
бегать на набережной. Я живу недалеко 
от неё, и мне нравится заниматься чем-то 
в шаговой доступности, это удобно. Мы 
с друзьями часто гуляли вдоль Волги, я 
видела, как бегают другие люди, и мне 
тоже захотелось. Спорт – это здорово, и 
даже если ты делаешь зарядку дома, то 
чувствуешь себя увереннее и привлека-
тельнее, а вставать по утрам становится 
проще. Поэтому я стараюсь агитировать 
своих соседок по комнате. Одной за-
ниматься можно, но появляется глупое 
ощущение, когда приседаешь посреди 
комнаты, а твои подруги сидят на крова-
тях с телефонами в руках. Потом девочки 
подтянулись, у нас сформировалась не-
большая команда, мы вместе качаемся, 
отжимаемся, занимаемся под музыку и 
крутим хула-хуп.

Евгений Шведов,  
студент 1 курса  

факультета  
компьютерных наук 
и информационных 

технологий:
В школе я ходил на 

дзюдо, занимался око-
ло четырёх лет. Это 
мой спорт, он подхо-
дил мне больше, чем каратэ или другие 
боевые искусства, потому что нужно не 
драться, а именно бороться. Участвовал 
в соревнованиях, но наград получить так 
и не удалось. Потом пришлось уйти по со-
стоянию здоровья. Сейчас бы мне очень 
хотелось заниматься фехтованием, но 
не на шпагах, а на саблях, это интерес-
нее. Спорт нужен, чтобы поддерживать 
свою форму и расширять круг общения. 
К тому же это весело, ты делаешь что-то 
полезное для своего организма. Кроме 
того, существует киберспорт, когда игро-
ки со всего мира собираются, чтобы по-
участвовать в компьютерных сражениях. 
Зачастую такие чемпионаты имеют очень 
серьёзный призовой фонд. Лично я бы 
хотел попробовать себя в подобных тур-
нирах, но боюсь, что моего мастерства 
для этого пока недостаточно.

Р.И. Павленко,  
ответственный  
за воспитательную 
работу и связи  
с общественностью 
Института филологии  
и журналистики :

Я очень люблю 
играть в волейбол. Он 
мне нравится больше 

других видов спорта, заниматься начал 
ещё в детстве, ходил в специальную 
секцию. В соревнованиях я никогда не 
участвовал, играл просто для своего удо-
вольствия. К сожалению, в этом году не 
получалось следить за Олимпиадой в 
Рио постоянно, потому что во время ос-
новных этапов игр я был в «Чардыме». 
Обычно я смотрю трансляции соревно-
ваний по прыжкам в воду, фигурному ка-
танию. Люблю всё, что касается лёгкой 
атлетики, особенно прыжки с шестом. 
Самые необычные состязания, за кото-
рыми я наблюдаю, это кёрлинг. Не скажу, 
что у меня есть любимая команда или 
спортсмен, за деятельностью которых я 
слежу, но спорт занимает важное место 
в моей жизни, мне нравится быть вовле-
чённым в эту сферу.
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Этим летом вся страна следила за трансляциями соревнований лет-
ней Олимпиады в Рио. Несмотря на то, что наша сборная была в не-
полном составе, в медальном зачёте она заняла четвёртое место, 
завоевав 56 наград. Многих олимпийские результаты вдохновляют 
и мотивируют на личные победы. Спортсмены СГУ выигрывают со-
стязания различного уровня: от межвузовских до мировых. Студенты 
и преподаватели помимо учебной и научной деятельности приобща-
ются к здоровому образу жизни. Уже в следующем году быть в тонусе 
коллективу университета поможет физкультурно-оздоровительный 
комплекс с бассейном. А пока редакция газеты «Саратовский универ-
ситет» выяснила, какие виды спорта любят студенты и их наставники 
и за кого они обычно болеют. 

В.П. Тотфалушин,  
доцент кафедры  
истории России  
и археологии:

Я занимаюсь изуче-
нием дореволюционно-
го спорта в России. Ре-
зультатом моей работы 
по этой теме стала книга 
«Детские годы саратов-

ского спорта», выпущенная издательством 
«Волга». В ней отображены малоизвест-
ные страницы истории, потомучто до этого 
изучение истории спорта в Саратове на-
чиналось лишь с советского времени. Сам 
я человек спортивный: в старших классах 
школы занимался академической греблей, 
в студенчестве ходил на секцию баскетбо-
ла. По сей день люблю плавать и на пляже 
часто играю в волейбол. Внимательно сле-
жу за новостями спорта, особенно за футбо-
лом. Естественно, переживаю из-за неудач 
нашей сборной, её провала на Евро. Уже 
успел понаблюдать за игрой обновлённой 
команды под руководством Черчесова. Фа-
натом я не являюсь, но моя любимая коман-
да – саратовский «Сокол».

Дарья Черникова, 
студентка 1 курса 
Института химии:

В школе я два года 
играла в волейбольной 
команде. В этом году 
мы заняли первое место 
среди команд Волжского 
района. Моя основная 
позиция во время игры 
была под сеткой, я принимала мяч. Выбор 
пал именно на волейбол, потому что это ко-
мандный спорт: ты сближаешься с другими 
игроками, общаешься, побеждаешь. Хотя 
любой спорт развивает в человеке положи-
тельные качества, в числе которых лидер-
ство. Во время соревнований, мне кажется, 
важно победить, но при этом необходимо 
получать удовольствие от игры, иначе ника-
кого результата не будет. В этом году я смо-
трела трансляции и болела за наших син-
хронисток в Рио. Ещё очень люблю хоккей, 
а вот футбол в последнее время оставляет 
желать лучшего.

Артём Чижиков, сту-
дент 3 курса факуль-
тета нано- и биомеди-
цинских технологий:

Я посвящаю очень 
много времени движе-
нию Российских студен-
ческих отрядов, поэтому 
сейчас спорт немного 
забросил. С детства за-

нимался футболом, потом начал играть в 
Саратовской областной лиге, а сейчас вы-
ступаю за факультетскую команду. У меня 
на бойцовской куртке очень много значков, 
они получены на разных мероприятиях, 
форумах, слётах, в том числе и спортивных 
состязаниях. Нормы ГТО я, к сожалению, не 
сдавал, был в другом городе, и прийти на 
соревнования не получилось. Но я очень 
хочу сдать их в следующем году. Смотрел 
трансляцию Олимпийских игр в Рио, очень 
внимательно следил за играми волейболи-
стов, за нашими фехтовальщиками, борца-
ми. Постоянно смотрю чемпионаты Евро-
пы и мира по футболу. Не могу выделить 
одну любимую команду, просто люблю этот 
спорт, качественный и красивый футбол. 
Склоняюсь, конечно, больше к европейским 
командам. Наверное, эталоном для меня 
является итальянская сборная.

Валерий Логиновский, 
студент 1 курса  
географического  
факультета:

Я пришёл в школу 
олимпийского резерва 
в 14 лет, начал зани-
маться академической 
греблей. Несколько раз 
был на первенстве Рос-

сии по гребле. В команде может быть от 
двух до восьми человек. Важно, чтобы все 
они слаженно работали и умели взаимо-
действовать друг с другом, каждый дол-
жен грести как можно быстрее. Первый 
номер в лодке – рулевой. Пока не знаю, 
смогу ли я продолжить свои занятия и бу-
дет ли мне хватать на них времени. Олим-
пиаду я смотрел, очень болел за Россию. 
С увлечением наблюдал за соревнования-
ми по академической гребле. Но ещё мне 
понравились сражения фехтовальщиков. 

С.П. Муштакова,  
заведующая кафедрой 

общей и неорганиче-
ской химии:

Ещё со школьных лет 
я занимаюсь плаванием. 
Посещаю бассейн, ле-
том выезжаю на Волгу в 
компании семьи и дру-
зей. Занятия позволяют 
чувствовать себя в тонусе, поднимают на-
строение. Этим летом было очень интерес-
но смотреть Олимпиаду: соревнования по 
волейболу, гандболу, водному поло, фехто-
ванию. Особенно выделяю для себя волей-
болистов, болею и за женскую, и за мужскую 
команды. Любимые спортсменки – Наталия 
Гончарова и Екатерина Гамова. Я стараюсь 
быть в курсе событий, на телеканале «Матч 
ТВ» смотрю баскетбол, теннис.

Евгений Григорьев, 
студент 4 курса  
Института физической 
культуры и спорта:

Я играю в гандбол. 
Его смысл заключается 
в том, чтобы на пло-
щадке 20 на 40 метров 
забросить руками мяч 
в ворота. Раньше я за-

нимался этим профессионально, а теперь 
просто играю в университетской команде 
для удовольствия. Мой общий стаж – поч-
ти десять лет. В пятом классе я попал в 
секцию, и мне очень понравилось. За эти 
годы удалось достичь неплохих результа-
тов – моя команда выходила в финал пер-
венства России, мы играли в Первой лиге, 
помимо этого, мне посчастливилось трени-
роваться в Высшей лиге. 

Дмитрий Рекунов,  
студент 1 курса Инсти-
тута истории и между-
народных отношений:

К сожалению, сейчас 
спортом я не занимаюсь, 
но, если удастся, за-
пишусь в какую-нибудь 
секцию СГУ. В школе я 
занимался лёгкой ат-
летикой: люблю бегать и на короткие, и на 
длинные дистанции. Но лучше выходило с 
короткими, я всё-таки спринтер, а не мара-
фонец. Участвовал в городских и областных 
соревнованиях со своей школьной коман-
дой. Я часто смотрю различные матчи по 
телевизору, мне нравится футбол.

Виктор Фёдоров,  
студент 3 курса  
факультета психолого- 
педагогического  
и специального  
образования:

Я давно занимаюсь 
бегом. Причём не для 
того, чтобы привести 
себя в форму или сбро-

сить лишние килограммы, а просто для 
души. Утром, просыпаясь в шесть утра и 
выходя на пробежку, я чувствую прилив 
сил, хорошее настроение на весь день 
обеспечено. Я разгружаюсь эмоционально.  
В трудных жизненных ситуациях, когда 
я не знаю, какое решение принять, вы-
хожу бегать, успокаиваюсь, размышляю.  
У меня есть свой постоянный маршрут: от 
танка до аэропорта. В школе я занимался 
плаванием и рукопашным боем. Я слежу 
за различными спортивными соревно-
ваниями: смотрю футбол, биатлон. Это 
зрелищные игры, наблюдая за которыми 
всегда находишься в напряжении. Моя лю-
бимая команда – «Манчестер Юнайтед»,  
а спортсмен – боец смешанных боевых ис-
кусств Конор Макгрегор. 

О.Б. Исаева,  
доцент базовой  

кафедры  
динамических систем: 

Я занимаюсь спор-
том любительски, вы-
брала для себя фитнес 
и йогу. В эмоциональном 
плане эти виды спорта 
помогают мне рассла-
биться после рабочего дня, почувствовать 
в себе силы для новых свершений. Когда 
не занимаешься спортом профессиональ-
но, но чувствуешь себя в этой среде, при-
общаешься к здоровому образу жизни. По 
телевизору мне нравится смотреть худо-
жественную гимнастику, синхронное пла-
вание. В общем-то, этим видам спорта и 
уделяла пристальное внимание на летней 
Олимпиаде, болела за наших! 

А.В. Головченко,  
начальник Управления 
организации воспита-
тельной работы  
со студентами:

В школе я занимался 
самбо, а сейчас свобод-
ное время посвящаю 
тренировкам в спортза-
ле. Три раза в неделю я 

нахожу для этого время: бегаю на дорожке, 
занимаюсь лёгким фитнесом. Это помога-
ет поддерживать форму, тренировки дают 
силы на весь день, добавляют позитива. 
Сейчас задумываюсь о сдаче норм ГТО, 
мониторю Интернет, знакомлюсь с под-
ходящими моей возрастной группе нор-
мативами. В этом году активно следил за 
Олимпиадой в Рио, особенно привлекли 
моё внимание плавание и бег. Очень рад 
за спортсменку СГУ Киру Степанову, кото-
рая представляла нашу страну в гребле на 
байдарках и вместе со своей напарницей 
заняла пятое место. 

Наталия Куприяшкина, 
студентка 4 курса  

физического  
факультета: 

Спортсмены-про -
фессионалы выбирают 
для себя сложный путь, 
каждый день риску-
ют своим здоровьем. 
Я люблю заниматься 
спортом для себя: разминаться, делать 
несложные упражнения. Иногда катаюсь 
с друзьями на велосипеде. Зимой насту-
пает время коньков и санок. В школьной 
команде я играла в волейбол. Этот вид 
спорта нравится мне и сейчас, я с удо-
вольствием смотрю матчи по телевизору. 
Когда смотрела Олимпийские игры, тоже 
болела за наших волейболистов. 

Елена КРИВИЦКАЯ, 
Александра ДЬЯКОВА

Фото Елены КРИВИЦКОЙ

По стопам олимпийцев
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Путь к знаниям
На Студенческой площади СГУ 1 сентября состо-
ялась традиционная линейка, посвящённая Дню 
знаний. С началом нового учебного года студентов 
пришли поздравить ректор А.Н. Чумаченко, прези-
дент СГУ Л.Ю. Коссович, заместитель министра 
молодёжной политики, спорта и туризма О.А. Ду-
бовенко, настоятель Архиерейского подворья хра-
ма святых равноапостольных Мефодия и Кирилла 
при Саратовском государственном университете 
Кирилл Краснощёков, проректоры, деканы фа-
культетов, директора институтов и колледжей.

Ведущим торжественной церемонии стал проректор по учеб-
но-организационной и воспитательной работе И.Г. Малинский, 
который назвал День знаний праздником всех, кто хранит в 
душе жажду поиска и открытий. Линейка началась с поднятия 
флагов Российской Федерации, Саратовской области и СГУ.  
К флагштокам были приглашены профессор, доктор социологи-
ческих наук, декан социологического факультета С.Г. Ивченков, 
аспирант 4 курса кафедры радиотехники и электродинамики 
физического факультета Георгий Савостьянов и магистрант 
социологического факультета, финалистка Олимпийских игр 
2016 года, мастер спорта международного класса по гребле на 
байдарках и каноэ Кира Степанова.

Затем слово взял ректор СГУ А.Н. Чумаченко: «Сегодня мы 
встречаем новое пополнение в рядах студентов Саратовского 
национального исследовательского государственного универ-
ситета. Хотелось бы, чтобы вы не только формально стали сту-
дентами вуза, но и максимально быстро вошли в нашу дружную 
команду, – обращаясь к первокурсникам, подчеркнул Алексей 
Николаевич. – Для этого у нас есть все возможности: высоко-
квалифицированные преподаватели, лаборатории мирового 
уровня, оснащённые самым современным оборудованием, би-
блиотека, клубы для развития творческих способностей и спор-
тивные секции. Будем надеяться, что всё это будет востребова-
но вами с первых дней обучения».

Ректор выразил признательность друзьям, партнёрам уни-
верситета и представителям городской власти, отметив их не-
оценимый вклад в развитие и процветание вуза. Он передал 
поздравления с началом учебного года от председателя По-
печительского совета СГУ, председателя комитета Государ-
ственной Думы по труду, социальной политике и делам вете-
ранов О.Ю. Баталиной и главного федерального инспектора 
аппарата полномочного представителя Президента России в 
Приволжском федеральном округе М.В. Алёшиной. Особые 
слова благодарности им были сказаны в адрес первого пред-
седателя Попечительского совета СГУ, первого заместителя 
руководителя Администрации Президента Российской Феде-
рации В.В. Володина, помощь которого позволила универси-
тету обрести его современный облик, стать гордостью всего 
региона. 

Следующим пунктом праздничной программы стало воз-
ложение цветов к Мемориалу памяти погибших в Великой От-
ечественной войне и к памятнику Н.Г. Чернышевскому, чьё имя 
носит университет.

На торжественной линейке выступил заместитель министра 
молодёжной политики, спорта и туризма Саратовской области 
О.А. Дубовенко. «Саратовский университет – настоящая кузни-
ца учёных, творческих личностей, молодых лидеров, – отметил 
Олег Александрович. – Именно ваш вуз становится базовым 
для таких организаций, как “Российские студенческие отряды”, 
“Волонтёры Победы”, и других ключевых молодёжных объеди-
нений региона».

С приветствием от митрополита Саратовского и Вольского 
Лонгина к собравшимся обратился Кирилл Краснощёков, насто-
ятель Архиерейского подворья храма святых равноапостольных 
Мефодия и Кирилла. «Сегодня хочется особо поздравить пер-
вокурсников Саратовского университета – учебного заведения, 
обладающего исключительно высоким авторитетом. Учёба – это 
благодарное время становления человека и его интеллектуаль-
ного возрастания. Вы получили возможность обрести новые 
знания и востребованную профессию, полезную обществу».

По устоявшейся традиции в завершение официальной ча-
сти линейки прошло вручение символического студенческого 
билета и зачётной книжки первокурсникам. В этом году из рук 
ректора А.Н. Чумаченко их получили студентка факультета не-
линейных процессов Александра Богомолова и студент фа-
культета нано- и биомедицинских технологий Константин Ким. 
Творческие поздравления университет получил от артистов 
Студклуба: Марии Демидовой, Ольги Ильясовой и ансамбля 
«Prime Time».

Мероприятие продолжили начальник Управления организа-
ции воспитательной работы со студентами А.В. Головченко и 
председатель Совета студентов и аспирантов СГУ Георгий Бо-
лотов. Антон Владимирович рассказал первокурсникам о пред-
стоящих событиях, запланированных на начало сентября. Под 
руководством председателя совета прошёл флешмоб, участни-
ками которого стали студенты со всех факультетов и институтов 
вуза. В заключение неофициальной части студенты сфотогра-
фировались на фоне фирменного баннера СГУ и получили в 
подарок номера журнала «СГУщёнка».

Инна ГЕРАСИМОВА
Фото Геннадия САВКИНА 

и Анастасии ЕВДОКИМОЙ

Команда руководства университета поздравила  
студентов с началом учебного года

Ректор А.Н. Чумаченко обратился к первокурсникам  
с напутственными словами

С таким студенческим билетом и зачёткой 
«новобранцы» обречены на успех

«Золотой» голос Ольги Ильясовой сорвал 
бурю аплодисментов

Задорный флешмоб от Совета студентов и аспирантов 
помог взбодриться и согреться 

Дань традиции: студенты возложили цветы  
к монументу Н.Г. Чернышевского

Участники линейки получили номер журнала  
«СГУщёнка» и сладкий подарок от редакции

Общее фото будет напоминанием о счастливом дне  
начала новой жизни первокурсников
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Сезон новых побед
Лето 2016 года выдалось не только солнечным и жарким, но и насыщен-
ным на события в Саратовском университете. Наши студенты и препо-
даватели не раз становились участниками и победителями региональ-
ных и всероссийских конкурсов, форумов и других мероприятий. 

МОЛОДЁЖНАЯ ПРЕМИЯ «УСПЕХ»
27 июня пять представителей вуза ста-

ли обладателями ежегодной молодёжной 
премии «Успех». Награда вручается мо-
лодым людям в возрасте от 14 до 30 лет, 
достигшим высоких результатов в профес-
сиональной, творческой, спортивной, науч-
ной и общественной деятельности.

«За выдающиеся достижения в обла-
сти образования и науки» награды удо-
стоена доцент кафедры математической 
физики и вычислительной математики 
Н.П. Бондаренко. Наталья Павловна – 
неоднократный победитель конкурсов и 
олимпиад, на её счету серебряная ме-
даль чемпионата мира по программиро-
ванию, второе место в Российском кубке 
по программированию Russian Code Cup 
и другие заслуженные награды. 

«За выдающиеся достижения в обла-
сти культуры и искусства» обладателем 
премии «Успех» стала заместитель ди-
ректора по социально-воспитательной 
работе Института физической культуры 
и спорта О.В. Ильясова. Ольга Владими-

ровна успешно занимается творческой де-
ятельностью и получила признание своего 
таланта на конкурсах регионального, все-
российского и международного уровней. 

Шестерым саратовцам присуждена 
премия за выдающиеся достижения в об-
ласти спорта. В этой номинации победи-
телями стали студенты ИФКиС – призёры 
чемпионатов различных уровней: мастер 
спорта по биатлону Никита Поршнев и 
мастер спорта международного класса 
по кикбоксингу Вреж Петросян.

Лучшим добровольцем года признан 
магистрант юридического факультета, 
председатель Совета студентов и аспи-
рантов Георгий Болотов, который регу-
лярно проводит волонтёрские проекты в 
нашем городе и становится участником 
крупных событий федерального масшта-
ба. Среди них XXVII Всемирная летняя 
Универсиада, военный парад к 70-летию 
Победы в Севастополе, чемпионат мира 
по водным видам спорта – 2015, чемпио-
нат мира по хоккею – 2016.

ВСЕРОССИЙСКАЯ ШКОЛА СТУДЕНЧЕСКОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ «ЛИДЕР XXI ВЕКА»

В июле университет стал одним из участ-
ников 68-й Всероссийской школы студенче-
ского самоуправления «Лидер XXI века». Её 
организаторами выступили Министерство 
образования и науки Российской Федера-
ции, Российский союз молодёжи, Донской 
союз молодёжи и Ассоциация студентов и 
студенческих объединений России.

В рамках Школы состоялся конкурс 
проектов студенческого самоуправления. 
Он проходил в два этапа: заочный и оч-
ный. Всего в качестве участников было 
заявлено около 50 регионов. Саратовский 
университет выдвинул на конкурс в каче-
стве проекта Всероссийский форум «Сту-
денческий туризм», который впервые со-
стоялся в 2015 году по инициативе СГУ в 
рамках программы «УНИВЕРиЯ».

Проект университета с успехом прошёл 
заочный этап в номинации «Лучший проект 
по организации спортивного досуга студен-
тов», ответив всем критериям отборочной 
комиссии. Председателю Совета студентов 
и аспирантов СГУ Георгию Болотову уда-

лось блестяще защитить работу, предста-
вив её замысел и миссию – развитие сту-
денческого туризма в России.

Ещё одним достижением представите-
лей СГУ, принимавших участие в работе 
Школы, стала победа во Всероссийском 
конкурсе на лучшую организацию деятель-
ности органов студенческого самоуправ-
ления. Проект «Саратовская областная 
ассоциация тренеров» Совета студентов 
и аспирантов СГУ был удостоен диплома 
III степени в номинации «Лучший проект 
для интеллектуального развития студен-
ческой молодёжи». На мероприятии его 
представляли студентки 2 курса Инсти-
тута филологии и журналистики Мария 
Мызникова, Валентина Маркелова и сту-
дент 2 курса факультета КНиИТ Дмитрий 
Носов. Проект направлен на объединение 
студентов вузов и средних специальных 
учебных заведений Саратова и области 
для подготовки тренеров-психологов и 
бизнес-тренеров, способных в дальней-
шем работать в крупных компаниях.

ВСЕРОССИЙСКИЙ «ФОРУМ ПРО100» 
С 17 по 21 августа на площадке турба-

зы «Домостроитель» проходила работа 
Всероссийского студенческого «ПРО100 
Форума». Его организатором выступил 
Саратовский университет в рамках про-
граммы «УНИВЕРиЯ: будущее в наших 
руках (вклад студенческого самоуправле-
ния в развитие НИУ СГУ)». На молодёж-
ный слёт приехали представители 26 ре-
гионов России.

В честь объявленного в России Года 
кино темой форума стало кинематогра-
фическое искусство. В течение пяти дней 
100 участников проходили увлекатель-
ные практические занятия и мастер-клас-
сы от экспертов.

Гостями открытия молодёжного слё-
та стали ректор СГУ А.Н. Чумаченко, 
проректор по учебно-организационной и 
воспитательной работе И.Г. Малинский, 
начальник Управления организации 
воспитательной работы со студентами 
А.В. Головченко. В роли ведущих высту-
пили председатель Совета студентов и 
аспирантов Георгий Болотов и перво-
курсница социологического факультета 
Дарья Яицкая. 

Как подчеркнул ректор СГУ, форум яв-
ляется предметом гордости нашего вуза, 
и с каждым годом этот проект продолжает 
набирать обороты. В этом году «ПРО100» 
обзавёлся уникальной веб-платформой, 
которую разработали студенты факульте-
та КНиИТ Святослав Желтов и Вячеслав 
Михалкин. Благодаря созданному ими 
приложению, все успехи участников отра-
жались на любом мобильном устройстве 
или компьютере, что максимально об-
легчило работу координаторов и сдела-
ло достижения каждого наглядными для 
всех участников. 

19 августа на «Форуме ПРО100» 
студенты разделились на профильные 
направления. Каждую площадку посе-
тили спикеры, которые поделились с 
форумчанами накопленным опытом и 
знаниями.

В направлении «Всегда готов» и «От-
ряды» мастер-класс провёл Олег Тара-
сов, который поделился с участниками 
рецептом успешной жизни. По его мне-
нию, самое важное – это чётко обозна-
чать свои цели и пути к их достижению, 
а также уделять достаточно времени для 
осуществления задуманного.

В направлении «Творчество» Анаста-
сия Белоусова организовала для сту-
дентов тренинг «Техника речи», целью 
которого было научить не только заяв-
ленному в названии мастерству, но и рас-
крепощению перед публикой. 

Не менее плодотворным стала ра-
бота направления «Медиа». Фотограф 
Анастасия Мороз рассказала о некото-
рых особенностях репортажной съём-
ки и модных течений в фотоискусстве. 

Ирина Пегусова приехала к студентам с 
мастер-классом «Эмоциональная жур-
налистика», а Мария Карманова расска-
зала о том, как строится сетка вещания 
на телевидении. 

Студенты в направлении «Тренеры», 
прослушав лекцию, размышляли, какие 
игры можно проводить с группой, чтобы 
привлечь аудиторию. 

В рамках «ПРО100» была организо-
вана работа интерактивной площадки по 
созданию социально значимых проектов. 
Экспертами на ней выступили предста-
вители молодёжных организаций и объ-
единений области, которые буквально 
неделю назад образовали региональное 
молодёжное движение под названием 
«Любимый город».

А.В. Головченко – командир Саратов-
ского регионального отделения Моло-
дёжной общероссийской общественной 
организации «Российские студенческие 
отряды» – призвал форумчан принять 
активное участие в обсуждении проекта 
по обустройству пляжа на Набережной 
Космонавтов и продлению пешеходной 
зоны от проспекта Кирова до Горпарка, 
который был разработан по просьбе жи-
телей и поддержан В.В. Володиным. 

Руководитель региональной обще-
ственной организации «Творческая моло-
дёжь» Всеволод Хаценко предложил соз-
дать на территории новой пешеходной 
зоны площадку для уличных танцоров.

Таблички с QR-кодами на всех па-
мятниках архитектуры и улицах города 
предложила разместить заместитель 
руководителя движения «Волонтёры По-
беды» Валерия Гусева. Эти знаки будут 
знакомить гостей и жителей Саратова с 
историей того или иного места.

В своём обращении координатор мо-
лодёжного движения «Любимый город» 
Ю.М. Литневская посоветовала участни-
кам форума всегда занимать активную 
гражданскую позицию и верить в себя и 
свои идеи. 

В рамках обсуждения проектов по бла-
гоустройству Саратова молодые лидеры 
не только разработали более 50 иници-
атив, которые они активно выставляют 
на сайте мойгород.рф, но и подчеркнули, 
что готовы принять активное участие в их 
реализации.

Участники форума успевали не только 
учиться: было время и на развлечения. 
На базе «ПРО100» были проведены кон-
курс «Мисс и мистер ПРО100», ярмарка 
талантов, где каждый смог найти себе 
что-то по вкусу.

На закрытии форума с концертом вы-
ступил актёр ТЮЗа Евгений Сафонов, ко-
торый подарил студентам живой концерт. 
В завершение участников ждал грандиоз-
ный салют.

По материалам сайта sgu.ru
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Летопись лета
Для многих студентов и преподавателей университета 
слово «Чардым» ассоциируется с залитыми солнечны-
ми лучами пляжами и долгожданным отдыхом. Редак-
ция Саратовского университета подготовила средство 
от первых осенних холодов: обзор красочных момен-
тов из жизни лагеря за жаркий летний сезон 2016 года. 

ЭТО ПРОСТО 
ПРАЗДНИК  
КАКОЙ-ТО!

Первая смена, во время ко-
торой в «Чардыме» проходили 
практику спортсмены и биологи 
университета, началась 1 июля. 
Её темой стали праздники. Торже-
ственное открытие летнего сезона 
было очень запоминающимся. На 
традиционной линейке капитаны 
отрядов «Оливье», «День Сурка» 
и  «One team» сдали рапорты на-
чальнику смены – заместителю 
директора по социально-вос-
питательной работе Института 
физической культуры и спорта 
О.В. Ильясовой. Официальный 
старт смене дала проректор по 
среднему профессиональному 
образованию и социальной ра-
боте СГУ О.Е. Нестерова: «Я же-
лаю всем жителям этой чудесной 
страны “Чардым” тепла, радости, 
новой дружбы, новых идей и про-
ектов. Пусть каждый из вас хра-
нит в своей памяти лучшие воспо-
минания об этой смене, о лагере, 
об острове». Н.П. Сергеева, на-
чальник Управления социальной 
работы, в качестве розыгрыша 
побывала в роли почтальона и 
доставила студентам шуточные 
поздравительные телеграммы от 
первых лиц государства и звёзд 
шоу-бизнеса. 

Вечером Студенческий клуб 
под руководством М.А. Пинхасика 
показал зажигательную програм-
му: прекрасные кавер-версии от 
ансамбля «Cool kids», народные 
композиции коллектива «Празд-
ник», забавные пантомимы и 
номера клоунады выпускников 
ИИиМО и факультета психолого-
педагогического и специального 
образования Юрия Мунтяна и 
Сергея Макайда, синтез-номер 
спортсменки Марии Тужилкиной, 
бальные танцы блистательных 
студентов социологического фа-
культета и факультета психологии 
Анастасии Ульяниной и Влада 
Райкова. Очаровала зрителей 
своим прекрасным голосом вто-
рокурсница Института химии По-
лина Ярошенко в составе трио с 
Марией Виноградской и Юлией 
Корниенко. 

На протяжении десяти дней 
первой смены отдыхающих жда-
ли игра «Мафия», вечер сказок, 
где студенты представляли всем 
известные детские истории в 
виде различных киножанров, 

конкурентный бой юношей и де-
вушек «Битва полов», конкурс 
«7 поводов побрататься» и музы-
кальная игра «Угадай мелодию». 
Спортивные соревнования по 
бадминтону, дартсу, шахматам 
и шашкам для чардымовцев ор-
ганизовали ответственные за 
физвоспитание В.В. Беляничева 
и О.В. Нерозя. В июле в «Чарды-
ме» отметили самый настоящий 
Хэллоуин: домики для отдыха 
превратились в комнаты стра-
ха, а студенты соревновались в 
«пугающей» изобретательности. 
Большими спортивными собы-
тиями стали сдача норм ГТО и 
товарищеский матч по гандболу 
между командами ИФКиС «Пе-
трушка» и «БЭМС». Звёзды с 
«большой земли», саратовские 
исполнители Анна и Евгений 
Сафоновы устроили для остро-
витян большой эклектичный 
концерт, вдохновив всех жителей 
лагеря танцевать и петь под рит-
мичные испанские, английские и, 
конечно же, российские хиты. 

Смену завершил ставший ви-
зитной карточкой Саратовского 
университета конкурс «Мисс и 
мистер». Прошёл он в стилисти-
ке празднования Нового года. 
Беспристрастное жюри, в состав 
которого вошли старший вожа-
тый смены 2014 года Евгений 
Стрепетов, О.В. Ильясова и на-
чальник лагеря В.И. Спиридонов, 
оценивало искренность участ-
ников, их артистизм и любовь к 
зрителю. Фаворитами состяза-
ния стали студенты ИФКиС. По 
решению судей второй вице-
мисс стала Мария Тужилкина, 
Дмитрию Ермалаеву досталось 
звание второго вице-мистера. 
Александра Власова завоевала 
титул первой-вице-мисс «Чар-
дыма»; первым вице-мистером 
стал Алексей Селезнёв. В глав-
ной номинации «Мисс “Чардым”» 
победила Гоар Брутян, а звания 
«Мистер “Чардым”» был удосто-
ен Дмитрий Сущевич.

СИЛА ЛИДЕРА
13 июля состоялся заезд в 

лидерскую смену: в ней собра-
лись студенты, которые зани-
маются активной общественной 
деятельностью и состоят в раз-
личных объединениях и органи-
зациях. Смену, темой которой 
стал многообразный кинемато-
граф, открыла заместитель на-
чальника Управления социаль-
ной работы М.И. Кабанова. 

Вечерний концерт артистов 
Студклуба отличало изобилие 
юмора, так как гвоздём про-
граммы стали выступления ка-
вээнщиков. Сборная КВН СГУ 
показала миниатюры про лагерь 
«Чардым», друзей и родителей. 
Настроение драйва подхватил 
ансамбль современной хорео-
графии «Art-mix» с зажигатель-
ными танцами. За вокальную 
часть концерта отвечали мисс 
СГУ – 2015 Мария Виноград-
ская, мистер СГУ – 2014 Давид 
Мусаелян и начальник смены 
О.В. Ильясова. Концерт закон-
чился на лирической ноте: Оль-
га Владимировна и Давид ис-
полнили песню Адель «Someone 
like you», а сидящие в зале за-
жгли фонарики на своих телефо-
нах и вторили их голосам.

Для лидеров была подготов-
лена крайне насыщенная деся-
тидневка. Помимо спортивных 
соревнований по дартсу и крайне 
популярному пляжному волейбо-
лу, турнира по лазертагу и экстре-
мального квеста «Голодные игры», 
студенты посещали тренинги и ма-
стер-классы. Творческие мастер-
ские Студенческого клуба СГУ, 
которые провели директор клуба 
М.А. Пинхасик, редактор студен-
ческой лиги КВН Михаил Виногра-
дов, заместитель директора Сту-
денческого клуба Е.Г. Красичкова, 
О.В. Ильясова, старший вожатый 
Алексей Акмаев, познакомили от-
дыхающих с внутренней работой 
клуба и позволили узнать секреты 
успешных выступлений. Студенты 
смогли применить приобретённые 
навыки на вечере «Студенческое 
лето», мини-аналоге Студвесны.

На деловой игре «Бизнес-
Чардым», которую организовали 
Бизнес-инкубатор совместно с 
экономическим факультетом и Ре-
гиональным центром содействия 
трудоустройству и адаптации к 
рынку труда выпускников, чарды-
мовцы на несколько часов приме-
рили на себя роль бизнесменов и 
узнали основы законодательства 
в сфере предпринимательства. 
О том, как стать успешным бло-
гером, рассказали эксперты На-
дежда Калякина, Денис Аникин, а 
также фотограф Игорь Соловьёв. 

Продюсер телеканалов «Россия 
1» и «Россия 24», лауреат меж-
дународного фестиваля «Пере-
крёсток культур» А.М. Лобода 
представил студентам фильм 
«Сухостав», биографическую 
ленту о сценаристе, режиссёре, 
театральном деятеле Н.И. Сухо-
став. Мастер-класс для будущих 
фотопрофи провели основатель 
студии «Фотоника» Юрий Гузеев 
и директор модельного агентства 
«Jewel Models» в Саратове Ана-
стасия Минасян. 

Итог смене подвёл конкурс 
«Мисс и мистер “Чардым”»: вто-
рой вице-мисс стала студентка 
социологического факультета 
Ольга Чулкова, звание второго 
вице-мистера досталось химику 
Илье Панкратову, титулы первой 
вице-мисс и первого вице-ми-
стера завоевали первокурсница 
ФНБМТ Виолетта Кузьмина и 
студент Семён Катышев. Мисс 
«Чардым» была признана сту-
дентка мехмата Татьяна Ильина, 
а мистером «Чардым» – студент 
ФНБМТ Руслан Кинжигалиев.

СПОРТ  
И ПУТЕШЕСТВИЯ

Третья, спортивно-практиче-
ская смена началась 25 июля. 
Спортсмены университета – ко-
манды СГУ по волейболу и ба-
скетболу – приехали в лагерь 
потренироваться на живописном 
берегу Волги. Темой смены ста-
ла телевизионная игра «Орёл и 
решка». На линейке М.И. Каба-
нова вместе с начальником сме-
ны, председателем профсоюз-
ной организации студентов СГУ 
О.С. Такуновой дали старт отды-
ху отрядов «Десять негритят +» 
и «Спасатели Малибу». На ве-
чернем концерте Студенческого 
клуба вновь кавээнщики демон-
стрировали искромётный юмор, а 
танцоры коллектива «Art-mix» за-
жгли зрителей танцем «Хардкор». 
Творческую ноту поддержала 
студентка факультета психолого-
педагогического и специального 
образования Анастасия Крюкова, 
исполнившая народные песни. 

Во время пребывания на 
острове чардымовцы смогли по-
пробовать себя в роли ведущих 

познавательно-развлекательной 
программы о туризме «Орёл и 
решка». Члены отрядов сорев-
новались в творчестве и, как 
настоящие путешественники, 
исследовали лагерь. На Дне Не-
птуна отдыхающие участвовали 
в весёлых конкурсах: команды 
«Адики» и «Асиксы» пытались 
перетанцевать друг друга в бат-
лах, демонстрировали скорость 
и сноровку в эстафете и выстра-
ивали затейливые цепи из участ-
ников. Самое летнее мероприя-
тие завершилось коллективным 
фото и заплывом под звонкий 
смех обитателей лагеря. 

Чардымовцы приняли уча-
стие в романтической игре  
«5 поводов влюбиться», в кото-
рой за симпатию студента гео-
логического факультета Алексея 
Чурбанова боролись семь кра-
савиц. Волею судеб одержала 
победу студентка факультета 
психолого-педагогического и 
специального образования Да-
рья Фёдорова. 

Третья смена пролетела без-
заботно и незаметно – пришло 
время выбирать главных героев: 
мисс и мистера «Чардым». Вто-
рым вице-мистером стал студент 
ИФКиС Евгений Григорьев. Ком-
панию ему составили сразу две 
вице-мисс: студентка факультета 
психолого-педагогического и спе-
циального образования Дарья 
Фёдорова и студентка геологиче-
ского факультета Даяна Поляко-
ва. Вице-мистером и вице-мисс 
стали отдыхающий Кирилл Чер-
нецов и студентка механико-ма-
тематического факультета Ксе-
ния Уханова. Спецприз получили 
студенты механико-математиче-
ского факультета и ФИЯиЛ Вла-
димир Тельнов и Людмила Укра-
инская. Победителями конкурса 
стали студентка КНиИТ Ольга 
Кожина и студент геологического 
факультета Алексей Чурбанов.

СТУДЕНТ, БУДЬ 
ЗДОРОВ!

Предпоследняя, оздорови-
тельная смена началась 5 ав-
густа. Темой смены стала игра 
«Мафия», которая сегодня 
пользуется большой популяр-



ностью не только среди моло-
дёжи. 6 августа прошла линей-
ка, на которой О.С. Такунова и 
М.И. Кабанова дали старт оче-
редным десяти дням, напол-
ненным весельем и солнцем. 
Вечером Студклуб устроил кон-
церт, который был посвящён 
одному из первых директоров 
лагеря Э.И. Тихонову. «Он 
почти тридцать лет был ди-
ректором лагеря и делал всё, 
чтобы “Чардым” был гостепри-
имным для студентов», – рас-
сказал М.А. Пинхасик. Все вы-
ступавшие на открытии члены 
Студенческого клуба – лауре-
аты и победители различных 
конкурсов и фестивалей, их 
номера были отточенными и 
профессиональными. Перед 
зрителями предстали лауреат 
областных фестивалей, сту-
дентка Института искусств Ла-
мара Чантурия с композициями 
«Оттепель» и «Птицы», лауре-
ат областных и всероссийских 
фестивалей «Студенческая 
весна» ансамбль современ-
ной хореографии «Art-mix» с 
танцем «Барыня». Восхитила 
зрителей превосходной игрой 
на саксофоне лауреат между-
народных конкурсов, ученица 
С.В. Ткачёва, стипендиат фон-
да Владимира Спивакова Со-
фья Тюрина. 

Четвёртая смена стала по-
истине музыкальной. Студенты 
СГУ сыграли в «Угадай мело-
дию» и приняли участие в бат-
ле, который состоял из несколь-
ких туров: домашнее задание, 
караоке и экстремальное пе-
ние. Во время последнего ис-
полнителей постоянно отвле-
кали, сбивая с ритма. В клубе 
лагеря 10 августа отдыхающие 
собрались на концерт юной 
саксофонистки Софьи Тюри-
ной. Она исполнила известные 
джазовые композиции Фрэнка 
Синатры, Генри Манчини, Эн-
нио Мориконе и Дейва Брубека 
«Wonderful world», «Take five», 
музыку из фильмов «Крёст-
ный отец», «Розовая пантера». 
Самое большое впечатление 
на зрителей произвёл «Полёт 
шмеля» Н.А. Римского-Корсако-

ва. С.В. Ткачёв выступил вме-
сте с Софьей во второй части 
концерта. Она аккомпанирова-
ла ему на скрипке во время ис-
полнения песни «Дом». 

Конечно же, не обошлось без 
соревнований: пляжный волей-
бол, настольный теннис и бад-
минтон держали отдыхающих в 
тонусе. Игры подогревали спор-
тивный азарт чардымовцев. 

Студентам доверили лагерь: 
в день самоуправления О.С. Та-
кунова на время передала обя-
занности начальника смены 
второкурснице юридического 
факультета Ольге Васильевой. 
Вечером «новое руководство» 
устроило шоу в стиле совет-
ской мультипликации. Номера 
под песни из всем знакомых с 
детства лент, сказочное дефиле 
и «Своя игра» на знание совет-
ских мультиков прошли на ура. 
В полюбившемся студентам 
романтическом конкурсе сту-
дент 4 курса ИФКиС Дмитрий 
Чехлатый вслепую выбрал себе 
пару – очаровательную студент-
ку геологического факультета 
Даяну Полякову. 

Снова десять дней пролетели 
как один миг, и команда сотруд-
ников лагеря, которая стала экс-
пертным жюри, выбрала мисс 
и мистера. Позиции вторых ви-
це-мистера и вице-мисс заняли 
гость лагеря Максим Бенаиша и 
студентка механико-математи-
ческого факультета Ксения Уха-
нова. В шаге от победы остано-
вились студент ИФКиС Алексей 
Селезнёв и студентка факульте-
та КНиИТ Анастасия Жадаева. 
Титул «Мистер “Чардым”» по-
лучил студент ФНП Павел Си-
ницын, а мисс «Чардым» стала 
студентка механико-математи-
ческого факультета Ксения Вер-
теева.

НА ФИНИШЕ – 
«ПРОФСТАРТ 2016»

Последняя смена в СОЛ 
«Чардым» заняла всего пять 
дней. Но это было яркое завер-
шение летнего сезона: в лагере 
прошёл форум «ПРОФСТАРТ 
2016». В нём приняли участие 
не только студенты СГУ, но и мо-

лодёжные делегации из Татар-
стана, Чувашии. Для них была 
подготовлена большая образо-
вательная программа. 

В первый день состоялся 
тренинг «Лидерство над лиде-
рами» куратора первого отряда 
Юлии Денисовой, студентки 2 
курса магистратуры социоло-
гического факультета, побе-
дительницы областного этапа 
всероссийского конкурса «Сту-
денческий лидер».

После торжественного откры-
тия смены 18 августа студенты 
отправились на тренинг Светла-
ны Краснобаевой – руководите-
ля «Ассоциации тренеров СГУ». 
Она предложила обсудить тему 
внутреннего раскрепощения и ос-
вобождения эмоций. Главным для 
тренера было заставить участни-
ков много двигаться и не бояться 
взаимодействовать друг с другом. 
Занятия продолжились вместе 
с Валерией Никитиной, выпуск-
ницей СГУ, и А.К. Кравцовой, за-
местителем декана факультета 
психологии по учебной работе. 
Студактив учился выстраивать 
успешные переговоры, выступая 
на управленческих поединках и 
практикуя ораторское мастерство. 

Больше узнать о деятельно-
сти студенческого самоуправ-
ления участники форума смогли 
на тематическом круглом столе, 
который провела О.С. Такуно-
ва. Спикеры обменивались мне-
ниями и рассказывали о том, 
как в их университетах устрое-
на работа молодёжных органи-
заций. Во время дебатов сту-
денты нашли ответ на вопрос: 
«Нужен ли уполномоченный по 
правам студентов в вузах?», 
придя к выводу, что такой че-
ловек необходим. Развить про-
фессиональную компетенцию 
и деловую речь форумчанам 
помог бизнес-тренинг «Же-
лезные переговоры», который 
провели руководитель РЦСТВ 
СГУ Т.А. Богданова и её заме-
ститель Т.Г. Данилина. Тренинг 
сменился квестом «Ажитоаж»: 
островитяне выполняли зада-
ния разного уровня сложности 
и получали профстартики – им-
провизированную валюту игры.

В перерывах между интенсив-
ным обучением студентам уда-
лось как следует отдохнуть. От-
личная погода, тёплая волжская 
вода каждый день дарили им 
отличное настроение и фирмен-
ный загар саратовского побере-
жья. Студклуб СГУ создавал в 
лагере гармоничную творческую 
атмосферу. Звёздный коллек-
тив «Art-mix», вокалисты Алина 
Козырева, Григорий Смирнов, 
Алексей Поляков, танцоры Кри-
стина Воропаева и Ярослав Та-
расов покорили гостей «Чарды-
ма». Приятным сюрпризом стал 
концерт ансамбля народной 
музыки «Балаган». А свои твор-
ческие способности участники 
форума показали в конкурсе 
«Караоке-битва».

В последний день пятой лет-
ней смены для студентов были 
организованы новые творче-
ские мероприятия и подведены 
итоги форума «ПРОФСТАРТ 
2016». На церемонии закрытия 
Н.П. Сергеева поблагодарила 
начальника смены О.С. Такуно-
ву, команду вожатых и кураторов 
за отличную организацию и про-
ведение форума.

Заключительным аккордом 
последнего вечера смены стал 
конкурс «Мисс и мистер “Чар-
дым”». По его итогам вице-ми-
стерами стали студент Инсти-
тута управления, экономики и 
финансов КФУ Даниил Халиков, 
второкурсник Института химии 
Андрей Макагон и первокурс-
ник экономического факультета 
Михаил Симонов. Второй вице-
мисс была признана Татьяна 
Карпина, второкурсница фа-
культета психологии. Вице-мисс 
стала представительница фа-
культета управления Чувашско-
го государственного педагоги-
ческого университета Анжелика 
Никифорова. Мистером «Чар-
дым» пятой смены оказался 
студент геологического факуль-
тета Михаил Никифоров, а мисс 
«Чардым» – студентка механи-
ко-математического факультета 
Ксения Уханова.

Алина ЖЕЛУДКОВА
по материалам сайта sgu.ru 
Фото из архива Центра СМИ

ЭТИМ ЛЕТОМ 
В «ЧАРДЫМЕ» 
ПРОШЛИ:
с 1 по 10 июля – практика сту-
дентов ИФКиС;
с 1 по 10 июля – практика 
биологов СГУ;
с 1 июля по 22 августа – 
практика журналистов-перво-
курсников ИФиЖ СГУ;
с 13 по 22 июля – первая 
Школа лидерства под руко-
водством доцента кафедры 
психологии личности А.К. 
Кравцовой;
с 13 по 22 июля – Школа тру-
доустройства, организованная 
РЦСТВ СГУ и Студенческим 
кадровым агентством; 
с 5 по 8 августа – III Летняя 
школа по юридической пси-
хологии под руководством 
доцента кафедры общей 
и социальной психологии 
Н.М. Романовой;
с 5 по 14 августа – IV Школа 
молодых учёных-экономистов 
под руководством профессора 
кафедры экономической тео-
рии и национальной экономи-
ки Г.А. Черемисинова; 
с 7 по 11 августа – Летняя 
школа по когнитивной психо-
логии под руководством заве-
дующей кафедрой консульта-
тивной психологии Т.В. Белых;
с 7 по 11 августа – Летняя 
школа по консультативной 
психологии под руководством 
доцента кафедры консульта-
тивной психологии А.А. Каре-
лина);
с 13 по 14 августа – V Летняя 
психологической школа по ор-
дерным исследованиям под 
руководством декана факуль-
тета психологии Л.Н. Аксенов-
ской;
с 15 по 16 августа – II Лет-
няя школа по педагогическим 
исследованиям под руковод-
ством заведующей кафедрой 
педагогики Е.И. Балакиревой. 
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На одном языке
Множество молодых людей, живущих в са-

мых разных странах, осознают, что время – са-
мый выгодный для вложения капитал. Для них 
летние каникулы – это пора не только отдыха, 
но и путешествий, новых знакомств и, самое 
главное, получения новых знаний. В этом дви-
жении к совершенству не станут помехой ни 
расстояния, ни границы. В таких летних стран-
ствиях рождается надежда на лучший завтраш-
ний день нашей планеты, на вероятность того, 
что все мы непременно достигнем гармонии и 
взаимопонимания.

СГУ помогает молодёжи мира в этом процес-
се расширения границ. В активе нашего вуза на-
считывается немало молодёжных международ-
ных проектов. В этом материале мы расскажем 
о трёх из них.

ШКОЛА ПЕРВАЯ. САЛОНИКИ
Уже второй год СГУ совместно с учеб-

ным центром русского языка и культуры 
«Русское слово» (Салоники, Греция) 
проводит Летнюю школу для греческих 
студентов, изучающих русский язык. На-
чалом для сотрудничества двух органи-
заций стало подписание 13 мая 2014 года 
двустороннего меморандума о взаимопо-
нимании с крупнейшим в северной Гре-
ции образовательным центром. После 
проведения совместными усилиями двух 
международных семинаров, конкурса 
эссе о русском языке и дистанционного 
курса «Говорим о Греции по-русски», СГУ 
в прошлом году распахнул свои двери 
для девятнадцати студентов – слушате-
лей первой Летней школы.

В этом году II Летняя школа для грече-
ских студентов принимала уже 44 слуша-
теля. Проект состоялся благодаря сла-
женным совместным усилиям Института 
довузовского образования СГУ, центра 
«Russian Word» и Всегреческой ассоциа-
ции преподавателей русского языка. 

На торжественном открытии II Летней 
школы для греческих студентов, изучаю-
щих русский язык, к гостям Саратова об-
ратились ректор Саратовского универ-
ситета А.Н. Чумаченко, президент СГУ 
Л.Ю. Коссович и директор Института 
довузовского образования Т.Г. Захаро-
ва. Ректор выразил надежду, что гости 
за время своего пребывания в России 
смогут не только позаниматься русским 
языком, но и познакомиться с нашим 
городом, университетом, студентами и 
увезти домой тёплые воспоминания об 
этом лете. Алексей Николаевич также 
наградил директора центра «Russian 
Word» Т.Б. Журавлёву почётной грамо-
той за популяризацию и укрепление по-
зиций русского языка за рубежом. Л.Ю. 
Коссович в своём выступлении напом-
нил о славных исторических традициях 
братского содружества русского и грече-
ского народов: «Все мы знаем, как мно-
го Греция дала мировой цивилизации, 
знаем, какое значение она сыграла в 
становлении государственности, раз-
витии письменности и религии на Руси. 
История СГУ – песчинка по сравнению 

с историей вашей страны, но как по-
следний императорский университет мы 
храним традиции России. Диалог наших 
культур очень важен, поэтому нам осо-
бенно приятно видеть вас у себя в го-
стях». Т.Г. Захарова, выступая, описала 
плодотворный опыт университетского 
сотрудничества с греческими образова-
тельными организациями.

Безусловным украшением торже-
ственного открытия Летней школы ста-
ли выступления греческих слушателей.  
И инсценировки пьесы А.П. Чехова 
«Предложение», и собственный рассказ, 
прочитанный Нтаи Екатерини Капринио-
ти, показали, что в гостях у университета 
оказались не случайные люди, а твор-
ческие, изобретательные и остроумные 
люди с большим потенциалом. Впереди 
их ожидали дни максимально насыщен-
ных занятий, погружения в мир русского 
языка. Студенты из Греции сумели подго-
товиться и достойно выдержать государ-
ственное тестирование по русскому язы-
ку как иностранному. Конечно, помимо 
учёбы, иностранцы побывали на экскур-
сиях по городу, ближе познакомились с 
эклектичной саратовской культурой и на-
сладились видами на Волгу. На закрытии 
все самые яркие моменты школы гости 
СГУ увидели в трогательном ролике, под-
готовленном Киностудией университета.

ШКОЛА ВТОРАЯ.  
КЛЕРМОН-ФЕРРАН

С 4 по 29 июля проходили занятия в 
Летней школе русского языка для студен-
тов Университета имени Блеза Паскаля 
(город Клермон-Ферран, Франция). Орга-
низаторами этого проекта стали Институт 
филологии и журналистики и Управление 
международного сотрудничества и интер-
национализации. Интенсивное обучение 
русскому языку является одним из тра-
диционных направлений работы ИФиЖ, 
и французские студенты уже не раз ста-
новились гостями нашего вуза. Партнёр-
ство СГУ с университетом Блеза Паскаля 
продолжается уже много лет, в течение 
которых регулярно проходили программы 
академического обмена. Однако впервые 
ИФиЖ реализовывал интенсивную языко-

вую программу в формате летней школы. 
Её участники приезжали в Саратов не по 
обмену, а в рамках специального между-
народного учебного проекта.

В самый первый день работы школы 
доцент кафедры русского языка и речевой 
коммуникации Д.И. Яхина устроила для 
вновь прибывших вводный тест на опре-
деление уровня владения русским языком. 
Гости СГУ оказались отнюдь не новичками: 
они изучали русский язык в своём универ-
ситете. Летняя школа для них была не на-
чалом, а совершенствованием знаний.

В течение самых жарких дней июля 
преподаватели СГУ, кроме уроков по 
русскому языку, представляли слушате-
лям Летней школы увлекательные курсы 
по истории отечественной литературы и 
мировой системе средств массовой ин-
формации и коммуникации. Французские 
слушатели с интересом воспринимали 
каждое учебное занятие. При этом школа 
не ограничивалась для них исключитель-
но аудиторной формой. Студенты посе-
тили самые красивые места Саратова, 
познакомились с русскими традициями 
и национальными праздниками, загляну-
ли в городские музеи и проверили свои 
навыки восприятия русской речи в кино-
театрах. Их сопровождали студенты на-
правления подготовки «Международные 
отношения» Института истории и между-
народных отношений, проходившие прак-
тику в УМСиИ.

Насыщенная учебная программа, со-
ставившая восемьдесят академических 
часов, завершилась торжественной це-
ремонией вручения сертификатов об 
окончании Летней школы по русскому 
языку. Их вручил выпускникам ректор 
А.Н. Чумаченко. Он напомнил об осо-
бом отношении россиян к французской 
культуре и выразил надежду на успеш-
ное продолжение плодотворного сотруд-
ничества с университетом имени Блеза 
Паскаля. Алексей Николаевич предло-
жил расширять образовательные связи 
в различных направлениях. Потенциал 
СГУ огромен: университет может похва-
статься достижениями в физике, химии, 
географии, геологии, информацион-
ных технологиях и других дисциплинах.  

В связи с этим список международных 
образовательных услуг может быть су-
щественно расширен. Директор ИФиЖ 
Л.С. Борисова пригласила выпускников 
принять участие в следующей Летней 
школе и поблагодарила коллег из Управ-
ления международного сотрудничества и 
интернационализации за внимательное и 
неформальное участие в проекте.

Выступившая от имени французских 
слушателей Валентин Милена Роз охарак-
теризовала свои впечатления от пребыва-
ния в Саратове самыми тёплыми словами. 
«Саратов и Саратовский университет на-
всегда останутся в наших сердцах», – ска-
зала она в финале своего выступления. 

ШКОЛА ТРЕТЬЯ. ВАЙОМИНГ
И в 24-й раз распахнула свои двери 

Летняя школа русского языка для ино-
странных граждан. Это совместный про-
ект СГУ и его давнего иностранного пар-
тнёра – университета Вайоминга (США). 
Организаторами выступили Институт 
довузовского образования и Управление 
международного сотрудничества и интер-
национализации. Почти за месяц амери-
канские слушатели прошли девяносто-
часовой учебный курс по трём модулям: 
«Русский язык», «Страноведение» и 
«История России: политические и эконо-
мические аспекты». 

Завершающим этапом обучения стал 
открытый урок в формате театральной 
постановки на тему «Загадка русской 
души», который провела преподаватель 
подготовительного отделения Н.А. Ша-
банова. На занятии присутствовали 
сотрудники Института довузовского 
образования и гости из Управления меж-
дународного сотрудничества и интерна-
ционализации.

16 июля слушатели отправились в пла-
вание по Волге на теплоходе «Афанасий 
Никитин». В путешествии, пунктом на-
значения которого была Москва, гостям 
было легче всего познакомиться с русской 
современностью и культурой. По пути из 
Саратова в столицу они сходили на бере-
га Самары, Казани, Чебоксар, Ярославля, 
Нижнего Новгорода. А далее их ждали три 
незабываемых дня в Москве.

Сергей КАРЕНИН
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Спортивный туризм в СГУ
Спортивный туризм – уникальный и удивительный вид 
спорта, придуманный в XX веке в СССР. Конечно, путе-
шествия по горам, лесам, рекам, пустыням существова-
ли с незапамятных времён, но путешествия с рюкзаком 
за плечами приобрели широкую популярность именно 
в Советском Союзе. Туризм был официально признан-
ным видом спорта, по нему присваивались разряды и 
звания, вплоть до «Мастера спорта СССР».

ПЕРВЫЕ  
ТУРИСТСКИЕ ШАГИ

В предвоенные годы в сфе-
ре туризма Саратов энергично 
шагал в ногу с молодой развива-
ющейся страной Советов. В го-
роде и крае были представлены 
и развивались как туризм спор-
тивный (походы и альпинизм), 
так и экскурсионный.

Самыми спортивными ту-
ристскими путешествиями ле-
том были пешие, велосипедные 
и мотоциклетные походы, спла-
вы на вёсельных шлюпках по 
Волге, а также зимние походы 
на лыжах. 

В период летних каникул 
1938 года Облсовет спортобще-
ства «Наука» и совет общества 
«Наука» университета, профком 
и комитет ВЛКСМ СГУ организо-
вали экскурсии, прогулки и по-
ходы для студентов-отличников 
и ударников учёбы до Москвы, 
Киева, Тбилиси, Балашова. 

Беспрецедентным и выпада-
ющим из общей картины разви-
тия спортивного туризма в Са-
ратове в предвоенные годы стал 
пеший поход 13 студентов педа-
гогического факультета СГУ на 
протяжении трёх летних меся-
цев 1929 года по Горному Алтаю 
с использованием трёх вьючных 
лошадей. Протяжённость похо-
да составила 1500 километров. 

Наиболее спортивную часть 
туризма в предвоенные годы 
составляли туристско-альпи-
нистские походы на Кавказ. Ле-
том 1938 года спортсмены спор-
тобщества «Наука» – студенты 
университета – побывали в вы-
сокогорных лагерях, где совер-
шили восхождение на вершину 
Чурюн-Кол-Ах.

Кружок альпинизма на гео-
графическом факультете был 
организован в 1939 году. Уже в 
июле следующего года коман-
да под руководством Г.И. Ра-

цека совершила восхождение 
на вершину первой категории 
сложности, находящуюся на 
Киргизском хребте, высота ко-
торой составляла 4450 метров 
над уровнем моря. В этом вос-
хождении приняли участие наи-
более активные члены кружка, 
которые полностью овладели 
техникой альпинизма.

ОРГАНИЗОВАННЫЙ 
ТУРИЗМ В СГУ

Новая секция СГУ – спортив-
ных путешествий и альпиниз-
ма – становится первой в городе 
в послевоенные годы туристской 
секцией, руководит которой сту-
дент физического факультета 
Д.С. Худяков. В первом же вело- 
горном походе в 1950 году по 
Крыму и Кавказу все участники 
группы выполняют нормати-
вы на значки «Турист СССР» и 
«Альпинист СССР».

География походов секции 
СПиА быстро расширялась: 
Кавказ, Южный, Северный и 
Приполярный Урал, Карелия, 
Горный Алтай, Тянь-Шань, Кар-
паты – летом пешком и зимой на 
лыжах. В 1953 году Д.С. Худяков 
становится первым в Саратове 
мастером спорта СССР по ту-
ризму. 

В 1954 году секция начина-
ет проводить соревнования по 
спортивному ориентированию 
на местности, заложив тем са-
мым основы для развития этого 
вида спорта в Саратове.

Титаническую деятельность 
по развитию туризма в городе 
разворачивает А.Н. Кукин. Под 
его руководством в горах Цен-
трального и Западного Кавказа 
проходила 1-я альпиниада ву-
зов Саратова, активное участие 
в которой приняли члены сек-
ции спортивных путешествий 
и альпинизма СГУ. На высшую 
точку Европы – гору Эльбрус – 

поднялись 33 саратовских сту-
дента. Это самое массовое вос-
хождение наших земляков на 
гору за все годы. 

В 1960 году секция СПиА от-
мечала 10-летний юбилей, а её 
основатель Дмитрий Худяков 
развернул массированную про-
паганду в печати туризма как 
вида спорта и отдыха, а также 
как средства познания окружа-
ющего мира. За год до этого он 
выпустил первый туристский 
путеводитель по Саратовской 
области, открыл на страницах 
газеты «Заря молодёжи» клуб 
туристов. А 2 октября 1960 года 
вышла первая телевизионная 
передача Д.С. Худякова о род-
ном крае.

К концу этого десятилетия 
воспитанники первой туристской 
секции СГУ приближаются к вер-
шинам спортивного мастерства. 
Созданная Д.С. Худяковым уни-
верситетская секция спортивных 
путешествий и альпинизма про-
извела настоящую революцию в 
саратовском туризме, который 
шагнул от туризма пионерского, 
школьного к туризму взрослому.

В апреле 1961 года туризм 
был выведен из Единой всесо-
юзной спортивной классифика-
ции и перестал признаваться за 
вид спорта. Это обстоятельство 
в немалой степени способство-
вало тому, что многие люди, за-
нимавшиеся горно-пешеходным 
туризмом, и желавшие достичь 
вершин спортивного мастер-
ства, перешли полностью на 
занятия альпинизмом. Это при-
вело к тому, что эти два вида 
спорта – туризм и альпинизм – 
стали постепенно отдаляться 
друг от друга. В Саратове стали 
формироваться два альпинист-
ских полюса под эгидой двух 
спортивных обществ – сту-
денческого «Буревестника» и 
производственного «Труда». 
Альпинистскую секцию в СГУ 
возглавил преподаватель физ-

фака Ю.А. Архипов. Летом 1961 
года первые члены секции спор-
тивных путешествий и альпиниз-
ма Саратовского университета 
поехали по профсоюзным пу-
тёвкам в альпинистские лагеря.

Туристская секция СГУ про-
должала жить активной жизнью. 
В первой половине 1960-х годов 
руководство туристской секцией 
принимает на себя студент, а за-
тем аспирант и преподаватель 
физического факультета Р.Ф. Му-
хамедов. Летом 1961 года ко-
манда туристов участвовала во 
Всесоюзном туристском слёте в 
Одессе. Зимние туристские ла-
геря, проводимые в 1950-е годы 
на Южном Урале, в 1960-х стали 
проводиться в лесах Базарного 
Карабулака. Продолжались по-
ходы на Южный Урал, на При-
полярный Урал, в Горный Алтай. 
Команда секции участвовала в 
областных туристских слётах и 
соревнованиях.

Водными походами на бай-
дарках руководила преподава-
тель кафедры математическо-
го анализа А.Н. Андреева. В 
1968 году она стала первой сре-
ди саратовцев «Мастером спор-
та СССР» по водному туризму.

В 1970-е годы спортивный ту-
ризм в Саратове достиг опреде-
лённой зрелости во всех своих 
основных видах – пешеходный, 
водный, горный, лыжный. Члены 
секции СГУ занимались тремя 
видами – горным, пешим и во-
дным. Тренировки проходили 
три раза в неделю. География 
походов была обширной: Кавказ, 
Алтай, Урал, Карелия. В это вре-
мя секцией руководили аспирант, 
а ныне профессор факультета 
нано- и биомедицинских техно-
логий Б.П. Безручко и мастер 
спорта В.А. Головашкин. В ней 
«выросли» мастера спорта СССР 
по туризму А.А. Тихомиров и М.И. 
Свердлов. 

В 1980-е годы активизируется 
деятельность туристов-спеле-

ологов СГУ. Путешествиями по 
пещерам Астраханской области, 
Урала, Крыма и Кавказа руково-
дили А.В. Белонович, О.Б. Цой, 
Р.Л. Сосновская.

Сложнейшие водные похо-
ды на катамаранах совершают 
в 1990-х и 2000-х годах группы 
под руководством профессора 
кафедры оптики и биофотони-
ки Д.Э. Постнова. Сплав сту-
дентов и преподавателей СГУ 
по алтайским рекам Кадрин и 
Катунь в 2003 году удостаива-
ется первого места на чемпи-
онате России по спортивному 
туризму. Все его участники ста-
новятся первыми в Саратове 
чемпионами России по спор-
тивному туризму, а в 2005 году 
Д.Э. Постнов приобрёл статус 
первого и пока единственного 
в Саратове обладателя звания 
«Мастер спорта России между-
народного класса» по спортив-
ному туризму.

С 2004 года воссоздаётся ра-
бота туристско-альпинистской 
секции СГУ. Туристический клуб 
«Дороги края» проводит сорев-
нования, слёты, походы по Са-
ратовской области.

Владимир ИГОШИН
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Сборы туристов СГУ на Южном Урале под руководством  
Б.П. Безручко и А.Н. Андреевой в 1970 году

Кандидат в мастера 
спорта и чемпион СССР 
по спортивному туризму, 
доктор педагогических 
наук, профессор кафедры 
геометрии В.И. Игошин вы-
пустил двухтомную научную 
монографию, посвящённую 
почти 90-летней истории ста-
новления и развития спор-
тивного туризма в Саратове 
и области, начиная с конца 
1920-х годов и до наших дней. 
Немало славных страниц в 
эту историю вписали туристы-
спортсмены Саратовского го-
сударственного университета 
имени Н.Г. Чернышевского.

Студенты XXI века продолжают традиции своих предшественников 
и покоряют как горные вершины, так и бурные реки
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